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الحمد لله الذي رفع هذه اللغة وأعلى شأنها، حيث أنزل بها خير 
كتبه وأفضلها، والصلاة والسلام على أفضل الأنبياء وخاتم المرسلين، 

نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، وبعد :
فهذا كتاب النحو والصرف للصف الأول الثانوي الفصل الدراسي 

الثاني، وقد أضيفت إليه بعض التدريبات، والنماذج المعربة.

فهي  غاية،  لا  وسيلة  العربية  اللغة  قواعد  دراسة  أن  شك  ولا 
الشفهية  الصحيح، وضبط أساليبه  التعبير  الطالب والطالبة على  تعين 

والتحريرية، وتفهم لغة القرآن الكريم، والوقوف على أسرار بلاغته.

والله نسأل أن يجعل هذا العمل خالصًا لوجهه الكريم، وأن ينفع 
به. إنه نعم المولى ونعِْمَ النصير.

			                         وحـدة اللغـة العربيـة      

مــقــدمــــة
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الفهر�س وتوزيع المقرر على �أ�سابيع الف�صل الدرا�سي الثاني

الصفحـةالـمـــوضـــــوعالأسـبــوع

٤الـمـقدمـة
٥الفهرس وتوزيع المقرر على أسابيع الفصل الدراسي الثانـي

٦جـمـع التكسيـر : أ ـ جـمـوع الـقـلـةالأول

١٠ب ـ جـمـوع الـكـثـرةالـثـانـي

١٥جـ ـ صيـغ منتـهـى الـجمـوعالـثـالـث

المـعـارف :الـرابـع
الفـرق بيـن النكـرة والمـعـرفـة

٢١
٢١

الـخــامس والـســادس
من أنـواع المـعـارف :

أولًا الـضمـائــر
أ ـ الضـمـيـر المنـفصل

٢٥
٢٥
٢٥

٣١الضـمـيـر المتـصـلالسـابـع والـثـامن

٣٧جـ ـ الضـمـيـر المسـتـتـر جـوازًا ووجـوبًاالـتـاسـع

٤١ثـانـيًـا : الـعـلـمالعاشر

٤٦ثـالـثًـا : اسـم الإشـارةالحادي عشر والثـانـي عشر

٥١رابـعًـا : الاسـم المـوصـولالـثـالث عـشـر

الـرابـع عـشـر
المبـتـدأ والـخبـر :

مـسـوغات الابـتـداء بالـنـكـرة
٥٩
٥٩

٦٤      تـمـريـنـات عـامـة علـى ما سبـقت دراستـه

مـراجـعـة عـامـةالـخـامـس عـشـر
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بذلك  يا  وسُمِّ السالمين،  والمؤنث  المذكر  جمعي  بها  ونعني  التصحيح،  جموع  سبق  فيما  عرفنا 
على  القادمة  الدروس  في  نتعرف  وسوف  جمعه،  عند  التغيير  من  فيهما  المفرد  وسلامة  لصحة 
جمع التكسير، الذي سمي بذلك لأن صورة مفرده تتغير بزيادة أو نقص في الحروف، أو تغيير في 
جمعه. وهذا التغيير هو السبب في تسمية هذا الجمع بجمع التكسير، فكأنما أصابه  عند 	 الحركات 

المفرد إلى الجمع. الكسر عند جمعه ونَقْله من صيغة 
ولجمع التكسير أوزان كثيرة في اللغة، منها أربعة أوزان لجموع القلة، وهي ما يدل على 
العدد من الثلاثة إلى العشرة، وثلاثة وعشرون وزناً لجموع الكثرة وهي ما يدل على العدد من 

الثلاثة إلى مالا نهاية له.
اللغة  دقة  على  يدل  الذي  والكثرة،  القلة   : التكسير  جمع  نوعي  بين  الفرق  هذا  وجود  ومع 
العربية، إلا أن العرب قد يستعملون أحد أوزان هذين النوعين مكان النوع الآخر من باب التوسع 

جمــع التك�سير

الإيـــ�ضــــــاح :

�أ ـ جموعُ القِلَّة

أ
أَشْهُر 	: شَهْر	 				   ألْسِنةَ 	: لسَِان	
أَبْحُر 	: 		         بَحْر	  أَعْمِدَة	 	: عَمُود	
أَذْرُع 	: ذِرَاع	 				   أفنية 	: فنِاَء	

صِبْيَة 	: 		        صَبيِ	  أَوْقَات	 	: وَقْت	
فتِْيَة 	: 			       فتى	  ل أَعَْام 	: عَمَل	

غِلْمَة 	: 			       غلام	  أكْتَاف 	: كَتفِ	
جـ

ب

د

الأمــثــلـة :
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في استخدام اللغة، أو الاكتفاء بالصيغة المشهورة لأحد النوعين، أو لعدم استعمال أحد الوزنين 
مطلقاً فاستغني عنه بالآخر.

أتأملُ الآن أمثلة هذا الدرس أجدُ أنها اشتملت على جموع تدل على العدد القليل من الثلاثة 
إلى العشرة، وقد استعمل العرب لذلك أوزاناً خاصة بها.

فالمجموعة الأولى تضم جموعاً جاءت على وزن )أفْعِلَة( وهو الوزن الأول من أوزان جموع القلة.
أما المجموعة الثانية فتضم مفرداتٍ جمعت على وزن )أَفْعُل( وهو الوزن الثاني من أوزان 

جموع القلة.
الثالثة وجدتُ أنها تضم عدداً من المفردات وأن هذه المفردات  وإذا نظرتُ إلى المجموعة 

جمعت على وزن )أَفْعَال( وهو الوزن الثالث من أوزان جموع القلة.
عِت على وزن )فعِْلَة(. وهو وزن جمعت  وأخيراً أنظرُ إلى المجموعة الرابعة أجدُ أسماءً قد ُمج

عليه أسماء قليلة سمعت عن العرب، مثل : )صبي، غلام، فتى(.
ومما سبق يتضح أن لجموع القلة أربعة أوزان هي : أَفْعِلَة ، أَفْعُل ، أفْعَال ، فعِْلَة.

وقد جمعها ابن مالك في قوله :

الــقـــاعـــــدة

   ـ    جمع التكسير : هو كلُّ مازاد على اثنين أو اثنتين مما له واحدٌ من لفظه ومعناه، مع
         تغيير في صورةِ المفرد.

ـ    أنواع جمع التكسير : لجمع التكسير نوعان : جموع القلَّةِ، وهي ما يدلُّ على العددِ 
    من الثلاثة إلى العشرة، وجموع الكثرة وهي ما يدلُّ على العدد من الثلاثة إلى ما لا 

      نهاية له.
ـ    أوزان جموع القلَّة : لجموع القلةِ أربعة أوزانٍ هي : أفْعِلَةٌ ، أَفْعُلٌ ، أَفْعَالٌ ، فعِْلَةٌ.

فعِْـلَـــة  ثُ���مَّ  فْ��عُ��لُ  أَ فْ��عِ��لَ��ةٌ  قِـلَّـةأَ جم���وعُ  أفْ���عَ���الٌ  ��تَ  ثُ��مَّ  



�

.

تـــدريـبـــات

ـ ١ ـ

ا : أستخرجُ من الأبياتِ التاليةِ جموعَ القلةِ وأذكرُ مفرداتِه

ـ ٢ ـ

ُ وزنها : آتي بجموعِ القلة من الكلمات الآتية وأبيِّن
م      ـ       خِبَاء      ـ      سَيْف. شِبْل      ـ      سُؤَال      ـ      رِجْل      ـ      غَُال

ـ ٣ ـ

جتْ  خَرَّ العلميةُ  فالمؤسساتُ  المجالات،  تَْلِفِ  مُخ في  نهضةً  السعوديةُ  العربيةُ  المملكةُ  تشهدُ 
أجياًال من الكفاءاتِ العلمية ، والمصانعُ ملأتِ الأسواقَ بأنواعِ المنتجات الوطنية ، من أوعيةٍ 
ا الإنتاجيةِ والجمالية  ،   تْ أنحاءَ المملكةِ بكلِّ مُعْطَيَاتِه وأغذيةٍ وأدوية ،  والنهضةُ الزراعيةُ عمَّ

. والحركةُ التِّجاريةُ جلبتْ أرباحًا طائلةً للقطَاعيِن العامِّ والخاصِّ
م، يقفُ من خلفهم أمة رفعتْ ألْسِنةََ الشكرِ والدعاءِ  يديرُ هذهِ النهضةَ سَواعِدُ فتِْيَةٍ آمنوا برِّهب

َا الحكيمة. إلى اللهِ عز وجلَّ أن يحفظ لهذهِ البلادَ دينهَا وأمنهَا في ظلِّ قيادتِه

ا رً كِبَا سُ  لنُّفُو ا نتِ  كا ا  ذَ إ و ـ   ١
بًا ثْوُ أ لَبسِْتُ  قَدْ  هْرٍ  دَ لكُِلِّ  ـ   ٢
ةٌ عْمِدَ أَ و دٌ  تَا وْ أَ عَ  مَّ تَج نْ  فإ ـ   ٢

يةٍ  دِ وْ أَ طُ  هَبَّا يَةٍ  لْوِ أَ لُ  َّا حَم ـ   ٤

مُ جْسَا لأ ا هَا  دِ ا مُرَ في  تَعِبَتْ 
شْيَبَا أ عًا  قِناَ سُ  أ لر ا كْتَسى  ا حَتَّى 
وا دُ كا لذي  ا الأمرَ  بَلَغُوا  كِنٌ  سَا وَ
رُ ا جَرَّ للْجَيْشِ  يَةٍ  نْدِ أَ دُ  ا شَهَّ
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أقرأُ القطعةَ السابقةَ وأجِيبُ عما يأتي :
ا. ةِ التي وردتْ في القطعةِ، وأذكرُ أوزاَهن ُ جموعَ القلَّ أ ـ أعِّني

ب ـ أعربُ الكلماتِ الملونةَ.

ـ ٤ ـ

ةٍ : أملُأ الفراغَ في العباراتِ التالية بجموعِ قِلَّ
ةِ والمحرمُ ................... حرمٌ. ١ ـ رجبٌ وذو القِعدةِ وذو الحجَّ

٢ ـ رأَيتُ .................... يلعَبُون في الحديقةِ.
٣ ـ في الجنَّةِ ................. كثيرةٌ.
٤ ـ في المدينةِ ................ كَثيَِرةٌ.

ـ ٥ ـ

عُهَا مع استيفاء صِيَغَ جموعِ القِلةِ، وأضَعُها في جملٍ مفيدة. َ آتي بأربعِ كلماتٍ وأْمج
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ب ـ جُمُوعُ الْكَثْرَةِ          

أ
: صِعَابٌ 		             صَعْبٌ / صَعْبَةٌ     	 : ثيَِابٌ ثَوْبٌ     	

: رِمَاحٌ 		 			      رُمح  : رِقَابٌ رَقَبَةٌ     	

: قُلُوبٌ 		 		                    قَلْب :كُبُودٌ كَبدٌِ     	     	

			      دُرْجٌ	     	              : دُرُوجٌ  : عُلُومٌ عِلْمٌ     	

		      جَارٌ     	              : جِيَرانٌ ن : غِلَْام غُلامٌ     	

			      تَاجٌ     	              : تيِجَانٌ  : حِيتَانٌ حُوتٌ     	

: أَقْوِيَاءُ 		      قَوِيٌّ              	 : أَصْدِقَاءُ صَدِيقٌ     	

اءُ 			     شَدِيد     	              : أَشِدَّ  اءُ : أَعِزَّ عَزِيزٌ     	

: شُعَرَاء	ُ	    	     ظَرِيف	              : ظُرَفَاءُ شَاعِرٌ     	

: جُلَسَاءُ 			     جَلِيس           	  : كُرَمَاءُ كَرِيمٌ     	

اءٌ : قُرَّ 			      قَارِئٌ              	  لٌ : عَُّام عَامِلٌ     	

الٌ : جُهَّ 		 			     جَاهِل  : كُتَّابٌ كَاتبٌِ     	

		                   كَاتبِ     	              : كَتَـبَـةٌ :كَهَنةٌ كَاهِنٌ     	

			      بَرٌّ     	              : بَرَرَةٌ  : طَلَبَةٌ طَالبٌِ     	

ب

ج

د

هـ

و

ز

الأمــثــلـة :
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الــقـــاعـــــدة

الإيـــ�ضــــــاح :

عرفنا في الدرس السابق أن لجمع التكسير نوعين هما : جمع القلة وقد مر بنا تعريفه وأوزانه، 
وجمع الكثرة : وهو ما يدل على العدد من الثلاثة إلى ما لا نهاية له، وهو موضوع درسنا هذا.

ولجموع الكثرة أوزانٌ كثيرةٌ في اللغة منها القياسي ومنها السماعي، وسوف نقتصر في هذا 
الدرس على بعض الأوزان المشهورة التي جمعت جمعاً قياسيًّا. وهي كما نلاحظ وزن )فعَِال( كما 
في المجموعة )أ(، ووزن )فُعُول( كما في المجموعة )ب(، ووزن )فعِْلان( كما في المجموعة )جـ(، 
ال( كما  ووزن )أَفْعِلاَء( كما في المجموعة )د(، ووزن )فُعَلاَء( كما في المجموعة )هـ(، ووزن )فُعَّ

في المجموعة )و(، ووزن )فَعَلة( كما في المجموعة )ز(.
وهناك أوزان أخرى يمكن الرجوع إليها في الكتب المتخصصة.

ْعُها على واحد من أوزان الكثيرة مثل:  وقد توجد بعض الكلمات التي لم يُسْمَع من العرب َمج
كلمة )فُؤَاد(، إذا جمعت جمع قلة على وزن )أَفْعِلَة(، فإذا أردنا جمع الكثرة لها فعلينا بالبحث عن 
كلمة مرادفة لها تجمع كثرة مثل: كلمة )قَلْب( إذ يمكن جمعها جمع كثرة على وزن )فُعُول( فيقال 

)قُلُوب( وهكذا.

ـــ    جموع الكثرة : هي ما تدلُّ على العدد من الثلاثة إلى مالا نهاية له.
ـــ       أوزانُ جموع الكثرةِ : لجموع الكثرة أوزانٌ كثيرةٌ أشهرُها  :  وزن فعَِال   وفُعُولٍ  ،   وفعِْلَان  ،   

ال ، وفَعَلَة.          وأَفْعِلَاء ، وفُعَلَاء ، وفُعَّ
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ـ ١ ـ
أستخرجُ مما يلي جموع التكسير، وأذكرُ أنواعها ومفرداتها وأوزانها، ثم أُعربُ ما كتب بالأزرق :
١ ـ قال تعالى : }                                                                                          { يوسف : ٦٢ .
٢ ـ قال تعالى : }                                                                                         {         الأحزاب : ١٩.

٣ ـ قال تعالى : }

                                          { الأعراف : ٧٤ .
٤ ـ قال تعالى : }                                                               { سبأ : ١٣ .

٥ ـ قال تعالى : }                                                 { الفرقان.
٦ ـ قال تعالى : }                                                                                                  

                                                                 {  الرعد : ٤ .
٧ ـ قال تعالى : }                                                                                                 { الفتح : ٢٩ .

َ تَغْدُو  لِهِ لَرَزَقَكُمْ كََام يَرْزُقُ الطَّْري لُونَ عََىل اللّهِ حَقَّ تَوَكُّ كُمْ تَتَوَكَّ ٨ ـ قال صلى الله عليه وسلم ــ : »لَوْ أَنَّ

َاصًا وَتَرُوحُ بطَِانًا« رواه الترمذي. خِم

٩ ـ قال المتنبي :

تـــدريـبـــات

يَا لمناَ ا خَ���وْضَ  لفَتَى  ا دَ  اع��ت��ا ذا  إ
عَصَتْهُ  فام�  الح��ص��ونَ  أَمَ���رَ  ومَ���نْ 

الوُحولُ ب���هِ  ي��م��رُّ  م��ا  فَ���أَهْ���وَنُ 
هُولُ والسُّ الح���زُونَ���ةُ  طَ��اعَ��تْ��هُ  أَ  
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١٠ ـ قال المتنبي :

١١ ـ وقال أيضًا :

حتَّى ب�����الأرْزَاء  هْ��رُ  ال��دَّ رَمَ����اني 
مٌ  سِهَا بَ��تْ��ن��ي  أصَ��ا إذا  تُ  فَِر�صِ��

نبَِالِ مِ���ن  غِ���شَ���اءٍ  في  فُ����ؤادي 
النِّصَالِ عََى�لَ�  النِّصَالُ  تِ  َ تَكََّر�سَّ�  

ـ ٢ ـ

كْل : موعَ التَّاليِةَ، وأذْكُرُ مُفْرَدَ كُلٍّ منْهَا ووزنَه مَضْبُوطاً بالشَّ أتأملُ الْج
اس   . ان    .    صِبْيَان    .    عِيدَان    .    رِفَاق    .    حَسَدَه    .    شُهُور    .  ندَِام    .    حُرَّ  كُهَّ

ام    .  بطَِاح    .    رُفقاء   . وج    .    ظِرَاف    .    أشقياء    .    بُخَلَاء    .    صُوَّ ُ  سُعَداء    .    سُر

ـ ٣ ـ

لٍ مُفِيدَةٍ : َ اَ، ثُمَّ أضَعُهَا في ُمج عَ تَكْسيٍر وَأذْكُرُ أَوْزَاَهن ْ تِ التَّاليةَ َمج أجمعُ الكَلَام
ة   .   بَاب   .   قُفْل   .   صَغِيرة   .   فاسق   . عاشق   .   شَيْخ   .   جَرَّ
نائم   .   بَحْث   .   زَهْرَة   .   قِنوْ)١(   .   خَصْلة   .  بُرْج  .   لَجْنة   .

ـ ٤ ـ

ْعَ مؤنثٍ سالماً مع بيان وزنِ جمعِ التكسيِر : عَ تَكْسيٍر، ثُمَّ َمج ْ تِ التَّاليةَ َمج أجمعُ الكَلَام
جَنَّة    .    قَصْعَة    .    بذِْرة    .    طَلْحَة    .    زَهْرَة  .  

ا رً كِبَا سُ  ل��نُّ��فُ��و ا ن��تِ  كَ��ا ا  ذَ إ مُو الأجْسَا هَ���ا  دِ ا مُ���رَ ِيف  تَ��عِ��بَ��تْ 

خْلَةِ . )١( القِنْوُ : عِذْقُ النَّ
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ـ ٥ ـ

حْلاتِ بالمدرسةِ برحلةٍ إلى إحْدَى الرياضِ الخضراءِ، مستقلِّيَن السيارةَ  في إجازةِ الربيعِ قامتْ جماعةُ الرِّ
وا طريقَهم بيَن الهضابِ والتلالِ وبيَن القيعانِ  في طريقِهم إليها، ترفَعُهم النِّجَادُ وتحطُّهم الوِهَاد. شقُّ
والحُزُون، مرورًا بالوديانِ ومافيها من كهوفٍ وغِيرانٍ وتلِاعٍ؛ حتَّى انتهى بهم الطريقُ إلى روضةٍ غَنَّاءَ 
ا،  ها سوارٌ منَ الأشجارِ والزهورِ، صدحتْ فيها الطيورُ بألحاِهن َا مياهُ السيولِ، ولفَّ مَالِ، قد غَمَرَتْه وسْطَ الرِّ
ا الخيامَ،  اَ، وتَرْتَعُ الخرافُ خلفَ رعائها، فطابَ لهم المقامُ وضربوا حوَهل ا الجمالُ مع فصاِهل ترعى حوَهل

ا. ا أمتعَ الأوقاتِ بعيدًا عنِ المدينةِ وشُجُوِهن ةَ ليالٍ وأيامٍ، قَضَواْ خلاَهل وأقامُوا عدَّ

أ ـ       أستخرجُ من القطعةِ السابقةِ ما يلي :
١ـ كل جمعِ تكسير، وأذكرُ وزنَه.

٢ـ جمعَ مذكرٍ سالماً وأعربُه.
٣ ـ جمعَ مؤنثٍ سَاِملًا مع ضبطِ فائهِ بكلِّ وجهٍ ممكنٍ مع التعليل.

ب ـ    أثنِّي الكلماتِ التاليةَ، ثم أضَعُها في جملٍ مفيدةٍ :
              غَنَّاء      ،      الخضراء

ج ـ     آتي بمفردِ الكلمات التاليةِ، ثم أثنيها وأَضَعُهَا في جملٍ مفيدة :
            أودية       ـ        رِعَاء

تِ الملونة. د ـ      أُعربُ الكَلَام
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ج ـ صِيغُ مُنْتَهَى الجموع

الإيـــ�ضــــــاح :

الأمــثــلـة :
١ ـ       مَسْجِد            :   مَسَاجِد

٢ ـ       سَحَابَة            :   سَحَائِب

٣ ـ       قَارِب              :   قَوَارِب

٤ ـ       إصِْبَع              :   أَصَابعِ

٥ ـ       جَعْفَر              :   جَعَافرِ

٦ ـ       مِفْتَاح              :   مَفَاتيِح

٧ ـ       قِندِْيل              :   قَناَدِيل

مَكْتَب          :   مَكَاتبِ

رِسَالَة           :   رَسَائِل

قَافلَِة             :   قَوَافلِ

أَكْبَر              :   أَكَابرِ

سَفَرْجَل       :   سَفَارِج

مِندِْيل           :   مَناَدِيل

قِرْطَاس        :   قَرَاطِيس

ا جموع تكسير تدل على الكثرة، وتبدأ بحرفين يليهما  إذا نظرتُ إلى الجموع في الأمثلة السابقة وجدتُه
ألف، وبعدها حرفان، أو ثلاثة أوسطها ياء سَاكِنةٌ.

 : أشهرها  أوزان  وله عدة  الجموع.  منتهى  يسمى  العربية  اللغة  الجموع في  النوع من  ومثل هذا 
)مَفَاعِل( كما في المجموعة الأولى، و)فَعَائِل( كما في المجموعة الثانية، و)فَوَاعِل( كما في المجموعة الثالثة، 
و)أَفَاعِل( كما في المجموعة الرابعة، و)فَعَاللِ( كما في المجموعة الخامسة، و)مَفَاعِيل( كما في المجموعة 

السادسة، و)فَعَاليِل( كما في المجموعة الأخيرة.

ويعبر بعض النحاة عن كل هذه الأوزان بالجمع المماثل لصيغتي )مَفَاعِل ، ومَفَاعِيل(، ويعنون بذلك 
ما وافقهما في عدد الحروف مع مقابلة المتحرك بمتحرك والساكن بساكن، أي مجرد المشابهة الصوتية في 
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النطق، دون النظر إلى كون الحرف أصليًّا أو زائدًا. فوزن )فَعَاليِل( يشبه )مَفَاعِيل( وبقية الأوزان تشبه 
)مَفَاعِل(، وهذا الرأي يشمل أوزاناً أخرى لصيغ منتهى الجموع مما لم نذكره.

أما معرفة الميزان الصرفي للكلمة فيمكن معرفته من خلال مقابلة الحروف الأصلية من الكلمة 
بأحرف الميزان الصرفي )فَعَلَ(، ثم يزاد على الميزان ما زيد في الكلمة، فكلمة )مَسَاجِد( مثلًا تتكون من 
ثلاثة أحرف أصلية هي أحرف )سَجَدَ(، السين وتقابلها الفاء، والجيم وتقابلها العين، والدال وتقابلها 
اللام، أما الميم والألف فهما حرفان زائدان، فيزادان في الميزان على أحرف )فَعَلَ( في مكانهما فيصبح 

وزن الكلمة )مَفَاعِل(. وهكذا.
ف، فترفع وعلامة رفعها  نْعَُ من الَّرص وبقي أن نعلم ـ إتمامًا للفائدة ـ أن صيغ منتهى الجموع تُم
ها الفتحة نيابة  الضمة من غير تنوين، وتنصب وعلامة نصبها الفتحة من غير تنوين، وتجرُّ وعلامة جرِّ
عن الكسرة من غير تنوين أيضًا. فنقول : »في المدينة مساجدُ كثيرةٌ«، و»أقامت الدولة مساجدَ كثيرةً« 

و»صلَّيت في مساجدَ كثيرةٍ«.

الــقـــاعـــــدة

ـ صيغةُ مُنتَْهَى الجموعِ وهي : كلُّ جمعِ تكسير وقعَ بعدَ ألفِ تكسيره حرفانِ، أو ثلاثةٌ 
أوسطُها ياءٌ ساكنةٌ.

 ، وفَعَاللِ   ، وأَفَاعِل   ، وفَوَاعِل   ، وفَعَائلُ   ، مَفَاعِل   : منتهَى الجموعِ هيَ  أهمُّ صيغِ  ـ 
ومَفَاعِيل ، وفَعَاليِل .

تنوين،  دونَ  الضمةُ  رفعها  فتكونُ علامةُ   : فِ  الَّرص من  الجموع  منتهى  صيغُ  تمنعُ  ـ 
دون  الكسرة  عن  نيابة  الفتحةُ  ها  جرِّ وعلامةُ  تنوين،  دون  الفتحةُ  نصبها  وعلامةُ 

تنوين أيضاً.
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تـــدريـبـــات

ـ ١ ـ

أستخرجُ جمعَ التكسيِر ونوعَهُ ووَزْنَهُ مما يأتي :
١ ـ    قال تعالى : }                                                                                   { القيامة.

٢ ـ   قال تعالى : }                                                                                                                            { الجن.
٣ ـ   قال تعالى : }                                                                                                 { الملك : ٥ .

٤ ـ   قال تعالى : }                                                            { الرحمن ٢٤.
٥ ـ   قال تعالى : }                                                                  { الصافات.

٦ ـ   قال تعالى : }                                                                                                                      { فاطر.
٧ ـ   قال تعالى : }                                                   { المعارج.

٨ ـ   قال تعالى : }                                                                       { يوسف : ٢٠ .
٩ ـ   قال قُسُّ بْنُ ساعدةَ الإياديُّ :

لــِيـ  وَّ لأ ا هـبــيَن  ا لـذ ا فــي 
ا دً ر ا مـــو يــتُ  أ ر لما 
هــا نَــحْــوَ مـي  قَــوْ يـتُ  أ ر و
مَـــحَــا   لا نِّـــي  أ يْقـَنـْتُ  أ

ئـرْ  بَـصَا لـنـا  نِ  و لقـر ا مـِنَ  نَ 
رْ دِ مـصـا لـهـا  ليـسَ  تِ  للِْـمَـوْ
بـرْ كـا لأ ا و غـرُ  صـا لأ ا تمـضِـي 
ئـرْ صـا لقـومُ  ا رَ  صـا حيـثُ  لَـةَ 

١٠ ـ   قال أحمد شوقي :
ـى تُـلَقَّ مـرتـبـةً  الخـلـدُ  ولـيـس 
رٍ  كـبـا هـمـمٍ  مُـنتَْـهَـى  لـكـن  و

الجـَاهِلـينـا شِـفَـاهِ  مـن  وتُـؤْخَـذُ 
بـقـينـا مـصـادرُهـا  ذهـبـتْ  إذا 
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يسـري  حـين  لـعبـقـريـةِ  ا وسـرُّ 
هـتْ تـنـا ا  ذ إ لِ  جـا لـر ا رُ  ثـا آ و
ثـنـاءً الـدنـيـا  فـم  مـن  وأخـذك 

والـفـنـونـا ئِـعَ  الصـنـا فـينتـظـمُ 
الحـاكـمـينا خـيـرُ  الـتـاريـخ  إلــى 
طنـينا مِعِـها  مسـا فـي  كُكَ  تـر و

١١ ـ   قالَ إبراهيمُ بْنُ داودَ الإياديُّ :

ـ ٢ ـ

منها  كلٍّ  وزنَ  وأذكرُ  الجموعِ،  منتهى  وصيغَ  الكثرةِ،  وجمعَ  القلةِ،  جمعَ  التاليةِ  الجموعِ  في  أمَيِّزُ 
ا : َ ومفرداتِه

ل     .     غِرْبَان     .     أَذْرِعَة وُم     .     ظَِال أَشْبَال     .     صَناَدِيق     .     ُحل
ئِكَة     .     بَرَاثنِ     .     حُرُوف صَوَائِم     .     صِيَام     .     مَزَاليِج     .     مََال
زَبَارِج     .     خَوَاتمِ     .     ثيَِاب     .     عُرُوق     .     أَثْوَاب     .     شَيَاطيِن.

ـ ٣ ـ

ُ نوعَ الجمعِ : أجمعُ الكلمات التاليَة جمعَ تكسيٍر، وأبيِّن
شَيْخٌ    .    أَجْوَد    .    فَرْسَخ    .    خِبَاء    .    دَوْرَق    .    صَبيِّ    .    شَارِعٌ    .   أَرِيكَة

قِرْش    .    كُوز    .    دِيناَر    .    ظَرِيفَة    .    دِرْع    .    أَفْضَل.

بـنيـهِمْ  لُ  جا لـرِّ ا ثَ  مـاورَّ خـيـرُ 
والأو الـدنـانـيـرِ  مـنَ  خـيـرٌ  هـوَ 

لـثـنـاءِ ا وحـسـنُ  صـالـحٌ  أدبٌ 
ءِ رخـا أو  ةٍ  شـدَّ يـومِ  فـي  قِ  را

١٢ ـ   قال لَبيِدُ بْنُ ربيعةَ :
الـطَّوَالـعُ الـنـجـومُ  ومـاتـَبْـلـى  والمصـانـعُبَـلِيناَ  بعـدَنَا  الـديـارُ  وَتَبـقـَى 

١٣ ـ   قال أبو تمام يمدح قومه :
عُ   ر ا فـو لٌ  جبـا  ، ليـعٌ ا طو مٌ  دوافعُنجو سيوفٌ   ، هواميـعٌ  غيوثٌ   
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ُ نوعَ الجمعِ. ا ثم آتي بمفرَدِها، وأبِّني     أ   ـ في البيت الأول جاءت كلمة )أجبال(. أزَِهن
   ب ـ أزِنُ كلمة )أُسُد(، وآتي بمفردها، ثم أجَمعُهُ على )فُعُولٍ( و)أَفْعَالٍ(.

   جـ ـ آتي بصيغةِ مُنتَْهى الجموع من كلمة )مَعْقِل(.
َعُهُ جمعَ قلةٍ.    د    ـ آتي بمفردِ )سيوف(، ثم أْمج

ا، ثم أذكرُ مفرَدها.   هـ   ـ أستخرجُ مما سبقَ صيغةَ مُنتهى الجمع وأزُِهن

ـ ٥ ـ
من خُطبة لقَِطَرِيِّ بْنِ الفُجَاءَةِ في ذمِّ الدنيا :

بَّبَتْ بالعَاجِلةِ، وعَمَرتْ  َ هَواتِ، وَرَاقَتْ باِلقَليل، وَحت ةٌ حُفَّت بالشَّ َ ركُم الدنيا، فإنها حُلْوةٌ خَِرض »إني أُحذِّ
ارةٌ، وحَائلَةٌ  َّ ارةٌ َرض ا، ولا تُؤمَن فَجِيعتها، غَدَّ تُه َ نتَْ بالغُرور، لاتَدُوم خُْرض يَّ لَّت بالأماني، وَازَّ باِلآمَال، وَحت
نْيَا نَفْسًا بفِِدْيةٍ، بَلْ  مُُ الدُّ رًا، وَأَوْضحَ آثارًا، فََام سَمَحَتْ َهل زَائلَةٌ. أَلَسْتُم في مَسَاكِنِ مَنْ كَانَ مِنكُْم أَطْوَلَ أَعَْام
ُم للمَناَخِر، وأَعَانَتْ عَليهِم رَيْبَ المنوُنِ، وَأَرْهَقَتْهُم  رَتْه أَثْقَلَتْهُم بالفَوادِحِ، وَضَعْضَعَتْهُم بالنَّوائبِ، وعَفَّ
لُِوا إَىل قُبُورِهِم فَلايُدْعَونَ ركبانًا، وَأُنْزِلُوا الأجْدَاثَ  عِظُوا بمَِنْ رَأَيْتُم مِنْ إخِْوانكُِمْ كَيْفَ حُم باِلَمصَائِبِ، فاتَّ
فاتِ جِيرانٌ، فَهُم جِيرةٌ  ابِ أَكْفَانٌ، ومن الرُّ يحِ أَكْناَنٌ، ومِنَ الُّرت ِ مُ مِنَ الَّرض فََال يُدْعَونَ ضِيفَانًا، وجُعلَ َهل
ءُ قَدْ مَاتَتْ أَحْقَادُهُمْ. وَسُبحَانَ الله تَعَاَىل  مُ، وَجُهََال ءُ قَد ذَهَبَتْ أَضْغَاُهن ، حُلََام ِيبُونَ دَاعِيًا وَال يَمْنعَُونَ ضَيًْام يُج َال

إذْ يَقُول : }                                                                                                   { القصص.

ـ ٤ ـ

١ ـ قال الشاعر :
أُسُـدٍ  الأجَْبَالِ من  إلـى  الفـِرارُ  الْوَعِـلِومـا  مَعْقـِلِ  فـي  بهِِ  النَّعَامُ  تَمْشِي 

٢ ـ قال الشاعر :
ئدٌ   حَدا وهي  لِهندِْ  ا سُيُوفُ  بَاتُهَابُ  عُرْ ةً  يَّ رِ ا نزَِ نتْ  كا ا  ذ إ فكيفَ 
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١ ـ أقرأُ هذا النص، وأستخرجُ منه ما يأتي :

ا. ةِ، وأذكرُ مفرداتِه أ    ـ    كُلَّ جموعِ القلَّ
ا. ب  ـ   صِيَغَ منتهى الجموعِ، وأذكرُ مفرداتِه

ج   ـ   صيغةَ مبالغةٍ.
   د   ـ    اسًام منقوصًا، وأجمعُه جمعَ مذكر سالًما.

٢ ـ أعربُ الكلماتِ الملونةَ.
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الإيـــ�ضــــــاح :

الأمــثــلـة :

ا لاتدل  إذا تأملتُ الكلماتُ : )مدرسة ، طالب ، كتاب ، مكتبة( الواردة في المجموعة الأولى ) أ ( وجدتُه
على شيء معين وليست محصورة أيضًا في شيء يمكن تعيينه وتمييزه، فلا أستطيعُ في هذه الأمثلة أن أعّني المدرسة 

التي تعلمت فيها، ولا الطالب الذي نجح، ولا الكتاب الذي أهديتُه إلى أخي، ولا المكتبة التي في المدينة.
وإذا تأملتُ الكلمات : )أنا ، المدرسة ، كتاب الأدب ، عمرو ، هذا ، الذي( الواردة في المجموعة 

١  ـ    تَعَلَّمْتُ ِيف مَدْرَسَةٍ قَرِيبَةٍ مِنْ مَنزِْلي.

قٍ. ٢  ـ    نَجَحَ طَالبٌِ ِيف كُلِّ العُلُومِ بتَِفَوُّ

٣  ـ    أَهْدَيتُ إَىل أَخِي كِتَابًا.

اءِ. هَا كَثيٌِر مِنَ الْقُرَّ ٤  ـ    ِيف المدِينةَِ مَكْتَبَةٌ يَؤُمُّ

 ٥ ـ    أَنَا ِيف المدْرَسَةِ.

٦  ـ    قَرَأْتُ كِتَابَ الأدََبِ.

َ عَمْرو بنُْ العَاص. ٧  ـ    فَتَحَ مِْرص

.ّ َّ ِيف حَفْلٍ مَدْرَِيس  ٨ ـ    هَذَا قَلَمٌ أُهْدِيَ إَيل

٩  ـ    }                                                                                               { الإسراء:١.

أ

ب

الــمــعــــــــارف
) الفرق بين الـنكـرة والمـعـرفـة (
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ا تدل على شيء يمكن تمييزه وتعيينه بين أفراد جنسه. فكلمة )مدرسة( جاءت مقترنة )بأل(  الثانية )ب( وجدتُه
فأصبحت تدل على مدرسة معينة يتجه إليها الفكر دون غيرها من المدارس، و)كتاب( زاد عنه الغموض 
بسبب الكلمة التي جاءت بعده مضافة إليه وهي )الأدب(. أما الكلمات : )عمرو ، وهذا ، وأنا ، والذي(، 

فجميعها معارف تدل على أشياء معينة معروفة متميزة بأوصاف لا يشاركها فيها غيرها.
وعلامة النكرة أن تصلح لأن تدخل عليها )أل( وتؤثر فيها التعريف. وبهذه العلامة نستطيع أن ندرك 
أن كل كلمة من الكلمات السابقة )مدرسة ، طالب ، كتاب ، مكتبة( يصح أن تدخل عليها )أل( وتوثر فيها 
التعريف فنقول : المدرسة ، الطالب ، الكتاب ، المكتبة. بخلاف )أل( في مثل )الحسن ، الحسين ، الحارث 

ونحوها( فإنها لا تؤثر فيها التعريف؛ لأنها أعلام.

الــقـــاعـــــدة

ينقسم الاسم إلى قسمين : نكرة ومعرفة :
ى شائع في جنسهِ وعلامتها أن تقبلَ )أل( مؤثرةً فيِهَا تعريفًا.     أ ـ النكرة : هي مادلَّ على مسمًّ

ى بعَِيْنهِ. وأنواعُهَا سِتَّةٌ : الضميُر ، والعَلَمُ ، واسْمُ الإشارةِ ،  ب ـ المعرفة : هي مادلَّ عَىل مسمًّ
        والاسْمُ الموصولُ ، والمحَّىل بأل ، والمضافُ إَىل واحدٍ من هذهِ الأنواعِ.
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 )١(}

)١( الحجرات : ٦.               )٢( القلم : ١١.

ـ ١ ـ

أجعلُ النكراتِ الآتية مَعْرِفة بالإضافة، ثم أضعُها بعد التعريف في جمل مفيدة :
 كتاب  ـ  عصا  ـ  شارع  ـ  بيت  ـ  شهادة  ـ  صديق  ـ  شاعر.

ـ ٢ ـ

ي كلَّ نوع من المعارف : أستخرجُ ثلاث نكرات وخمس معارف مختلفة، وأسمِّ
سعى رجلٌ برجل عند عمرَ بْنِ عبدالعزيز فقال له عمر : يا هذا، إن شئت نظرنا في أمرك، فإن 

كنتَ كاذبًا فأنت داخل تحت حكم هذه الآية : }                                                       
وإن كنتَ صادقًا فأنت داخلٌ في حكم الآية : 

}                               {)٢( وإن شئت عفونا عنك، فسكت الرجل ولم يَرُدّ.

ـ ٣ ـ

ُ نوعه من حيث التنكير والتعريف، ومن أي أقسام المعرفة: أضعُ في المكان الخالي اسًام مناسبًا، وأبيّن
وِيل بالرياض. ١  ـ   زرت ............ الملكِ خالد الدَّ

٢  ـ   ............ الطالب كثير القراءة غزير المعرفة.
٣  ـ   ............... قادم من المدرسة و .............. الأكبر قادم من الجامعة.

٤  ـ   خالد بن الوليد ................. مظفر.
٥  ـ   عمر بن الخطاب أول من سُمي أمير ................ .

٦  ـ   .............. أنشأ مدينة الفسطاط هو .............. بْن العاص.

تـــدريـبـــات
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ـ ٤ ـ

ُ أثرها من حيث التعريف وعدمه : أُدخلُ )أل( على الأسماء التالية، وأبيِّن
دار    ،    عباس    ،   شتاء    ،    فضل    ،    رياض    ،    كاتب    ،    همام   ،    فصل

ـ ٥ ـ

أكتبُ خمسةَ أسطرٍ عن النهضة في المملكة تشمل خمسَ معارفَ، وَأعيِّنُها.

ـ ٦ ـ

  حين يقبل فصل الصيف تفتح النوادي الصيفية أبوابها .
أ ـ أستخرجُ كلمتيِن معرفتيِن الأوَىل بـ )ألْ(، والثانيةُ بالإضافةِ.

ب ـ أُعربُ الكلماتِ الملونَة.
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الإيـــ�ضــــــاح :

سبق أن درستُ الضمائر، وعرفتُ شيئاً من أقسامها. أمعنُ النظر فيما يأتي لأعرفَ مزيداً من التفصيل 
والإيضاح.

فإذا تأملتُ الجدول السابق رأيتُ الضمير المنفصل ينقسم قسمين : ضمير رفع، وضمير نصب، 
وأن لكلٍ منهما اثنتي عشرة صورة.

أولًا   ــ ضمائر الرفع المنفصلة :
الجمع

المثنى بنوعيه
المفرد

نوع الضمير مؤنثالرقم مذكر مؤنث مذكر

نحـن
أنـتـنَّ
هــن

نحـن
أنـتـم
هــم

نحـن
أنتمـا
هـمـا

أنـا
أنـتِ

هي

أنـا
أنـتَ

هو

المتكلم
المخاطب

الغائب

١
٢
٣

ثانياً   ــ ضمائر النصب المنفصلة :

انا إيَّ
إيَّاكنَّ
إيَّاهنَّ

انا إيَّ
إيَّاكم
إيَّاهم

انا إيَّ
إيَّاكُمـا
إيَّاهمـا

إيَّاي
اكِ إيَّ
اهَا إيَّ

إيَّاي
اكَ إيَّ
اهُ إيَّ

المتكلم
المخاطب

الغائب

١
٢
٣

من �أنـــواع المـعـــارف
�أولًا : الــ�ضـــمــــائـــر 

�أ ــ ال�ضمير المنف�صل
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ففي المجموعة الأولى ضمائر الرفع المنفصلة، وسميت منفصلة، لأنها تستقل بنفسها، ولاتحتاج 
أن تتصل بكلمة أخرى. وأكثر ما تقع هذه الضمائر موقع رفع : إما مبتدأ نحو : )أنت البدر(، أو خبًرا 
نحو : )هذا أنت(، أو فاعلًا للفعل المبني للمعلوم، أو نائب فاعل للفعل المبني للمجهول وذلك بعد 

مَ إَّال هو(. )إلا(، نحو : )ما قام إلا أنا(، و)ما كُرِّ
وفي المجموعة الثانية ضمائر النصب المنفصلة. وتقع هذه الضمائر مفعولًا به مقدمًا نحو : )إيَّاك 
نرجو(، أو غير مقدم وذلك بعد إَّال نحو : )ما قابلت إَّال إيَّاك(، أو مفعولًا معه نحو : )ذهبتُ وإيَّاك(، 

أو معطوفة على منصوب نحو : )إني وإيَّاك لمتفقان(.

الــقـــاعـــــدة

 
  أ  ـ  الضميُر : اسمٌ مبنيٌّ يدلُّ على المتكلمِ أو المخاطَبِ أو الغائبِ نحو : أنا وأنتَ وهو.

ب ـ  ينقسمُ الضميُر قسمين : متصِلٌ ـ وسيأتي ـ ومنفصلٌ وهو :

( وعددُهُ أربعةٌ وعشرون ضميًرا. مايُبتدأُ)١( به الكلامُ أو يقعُ بعد )إَّال
َ ضميًرا مختصةٌ بالرفع ِ، وهي : أنا ، وأنت ، وهو وفروعها. منها اثنا عََرش
اهُ وفروعُها. َ أخرى مختصَةٌ بالنصبِ ، وهِيَ : إيَّايَ وإيَّاكَ ، وإيَّ واثنا عََرش

)١( ما يبتدأ به : أي ما يقع في أول الكلام، ولايلزم أن يعرف مبتدأً، فهو إما مبتدأ كضمائر الرفع أو غيره كضمائر النصب.
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تـــدريـبـــات
ـ ١ ـ

ُ نوعها مما يأتي : أستخرجُ الضمائر المنفصلة، وأبيّن
١   ـ   قال تعالى : }                                                             { الفاتحة.

٢  ـ   قال تعالى : }                                                       { الواقعة.
٣   ـ   قال تعالى : }                                                   { الشعراء.

٤   ـ   قال تعالى : }                                                       { الذاريات.
٥  ـ    قال تعالى : }                                      {الممتحنة : ١ .

٦  ـ    قال تعالى : }                             { الأنعام : ٤١ .
ـ ٢ ـ

ا فيما يأتي : أستخرجُ الضمائر المنفصلة، وأُعربُه
١ ـ قال الشاعر :

فضائلَـها  واستكملْ  النفـسِ  على  إنسـانُأقبلْ  بالجسـمِ  لا  بالنفـسِ  نـتَ  فأَ
٢ ـ قال أبو فراس الحمداني :

دَى الـرَّ أو  الفِـرَارُ  أصيحـابـي  مُـرُّوقالَ  هُـمَـا  أحَْال أمـرانِ  ا  َ ُمه فقـلتُ   
٣ ـ قال أحمد شوقي :

ــلالُ  الظِّ الهــاجــراتِ  فــي  لــقُــبَــبْوأنتـنَّ  ا ِـيَــكُــنَّ  ل أعَــا كــأنَّ   
٤ ـ قال أبو تمام :

أتَيْتَـهُ النـواحِي  أيِّ  مِـنْ  البحرُ  حِلُهْهـو  سَا والجـودُ  لمعـروفُ  ا تُـهُ  فَلُجَّ
٥ ـ قال الشاعر :

تَنَـا لَـوَجَـدْ تَـنَـا  رْ زُ لَـوْ  المـنـزلِيـاضـيـفَنـا  ربُّ  وأنـتَ  الضيـوفُ  نحـنُ 
٦ ـ قال الشاعر :

مَلِكًـا تَعِـشْ  فالزمْهَـا  القناعةُ  لبدنِهـي  ا رَاحةُ  إَّال  لكَ  يَكُنْ  لـم  لـو 
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 ـ ٣ ـ

أضعُ في المكان الخالي ضميًرا منفصلًا مناسبًا، وأُعربُهُ :

١ ـ .............. نسيُر على خُطًا ثابتةٍ.
٢ ـ ............ مَنْ كافأ المعلمُ.

يجين. ٣ ـ ............. الذي ألقيتَ كلمةَ الِخرِّ
ن. تي يرضعْنَ أطفاَهل ٤ ـ ............ الَّال

٥ ـ ما أكرمتِ المدرسةُ إلاَّ .............. .

 ـ ٤ ـ

الثالثة  الثانية ضمير المخاطبين، وفي  المبتدأ في الأولى ضمير المتكلمين، وفي  آتي بثلاث جمل يكون 
ضمير المخاطبات.

 ـ ٥ ـ

أجعلُ الضمير في الجملة الآتية للمفردة، ثم للمثنى والجمع بنوعيهما، وأغيُر ما يحتاج إلى تغيير :
هو يقولُ الحقَّ ويسعَى إلى فِعلِ الخيِر.

 ـ ٦ ـ

 أخاطبُ بالعبارة الآتية المفردة والمثنى والجمع بنوعيهما ، وأغيُر ما يلزم :
اكَ أُهْدِي هَذَا الكِتَابَ. إيَّ
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 ـ ٧ ـ

أشاركُ في إعراب ما يأتي :
قال أبو الطيب المتنبي مفتخراً بنفسه :

أدبـي إلـى  الأعمى  نظرَ  الذي  نا  صَمَمُأ بـِهِ  مَنْ  تـي  كَلِمـا سْمَعَتْ  وأَ

إعــــرابـهـــــــاالـكـلـمـة
أنا

الذي
نظر

الأعمى

إلى
أدبي

وأسمعت

كلماتي

من
به

صمم

ضمير منفصل مبني على ..........، في محل .......... مبتدأ.
اسم موصول مبني على ..........، في محل رفع .......... .

فعل ماض ........ على ................ .
فاعل ............، وعلامة ........  ........  ........ على ........ منع من 

ظهورها التعذر. والجملة الفعلية صلة الموصول لا محل لها من الإعراب.
حرف جر مبني على ............ لا محل له من الإعراب.

اسم مجرور، وعلامة جره الكسرة، والياء ضمير متصل .......... على .......... 
في محل جر بالإضافة.

الواو عاطفة، أسمعت : فعل ماض مبني على ................، والتاء للتأنيث 
لا محل لها من ............. .

فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة، وحرك بالكسر للمناسبة، والياء ضمير متصل 
في محل جر بالإضافة.

اسم موصول مبني على ............ في محل نصب ............... .
الباء حرف جر، والهاء : ضمير متصل مبني على ............. في محل جر بحرف 

الجر، والجار والمجرور في محل رفع خبر مقدم.
مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه ........... ، ............ ، على ............. 

والجملة الاسمية صلة الموصول لا محل لها من الإعراب.
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ـ ٨ ـ

أُعربُ ما خط بالأزرق :

		          	                     { الأنعام : ٥٩ . ١ ـ قال تعالى : }
٢ ـ قال تعالى : }                                               { القصص.

٣ ـ من أمثال العرب : إيَّاكِ أعني واسمعي ياجارة.
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ب ــ ال�ضـمـير الـمتـ�صـل

الإيـــ�ضــــــاح :

الأمــثــلـة :

ببِْنَ ، تقولين( الواردة في المجموعة )أ( وجدتُ بها  إذا تأملتُ الأفعال : )كتبتُ ، أكرما ، استعينوا ، ُحي
خمسة ضمائر وهي : التاء المتحركة)١(، ألف الاثنين، واو الجماعة، ونون النسوة، وياء المخاطبة؛ قد اتصلت 
بالفعل مباشرة ونابت عن اسم ظاهر؛ فليس لواحد من هذه الضمائر أن يستقل بنفسه؛ بل يعد كأنه جزء 
(. وتسمى هذه المجموعة ضمائر الرفع المتصلة، وهي لا  من الكلمة السابقة فلا يبتدأ به، ولا يقع بعد )إَّال

تقع إلا فاعلًا أو شبهه : )نائب فاعل أو اسًام لفعل ناسخ( ولهذا لا تتصل إلا بالأفعال.

١  ـ   كتبتُ إلى أَخي رسالةً.
٢  ـ   المعهدان أكرما النابغِِين.

			               { البقرة : ٤٥ .  ٣  ـ   قال تعالى : }
. ببْن أولادَهُنَّ ٤  ـ   الأمهاتُ ُحي

٥  ـ   أنتِ تقولينَ الحقَّ ياهندُ.

٦  ـ   أكرمني أبـي على اجتهادي.
٧  ـ   الصديقُ مَنْ رَثَى لَكَ وشارككَ في مُصابكِ.

		      	                                                 { الكهف: ٣٧ . ٨  ـ   قال تعالى : }

			                 { طه : ٧٣ .  ٩  ـ   قال تعالى : }
١٠  ـ   هو يُرشِدنا لما فيه صَلاحُنا.

أ

ب

جـ

)١( للتاء المتحركة ست صور )كتبتُ ـ كتبتَ ـ كتبتِ ـ كتبتما ـ كتبتم ـ كتبتن(.
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أما الكلمات : )أكرمني ، اجتهادي ، لك ، شاركك ، مصابك ، له ، صاحبه ، يحاوره( الواردة 
في المجموعة )ب( فأجدُ فيها ثلاثة ضمائر وهي : ياء المتكلم وكاف المخاطب وهاء الغائب، اتصلت 
بالفعل أو بالاسم أو بالحرف مباشرة. وهذه الضمائر الثلاثة تكون ضمائر نصب مع الفعل المتعدي ومع 
( وأخواتها، وتكون ضمائر جر إذا أضيف الاسم إليها، وكذا إذا  الحروف الناصبة للاسم، وهي )إنَّ

دخل عليها حرف جر.
وأرى في هذه الأمثلة أن الياء في )أكرمني(، والكاف في )شاركك(، والهاء في )يحاوره(، في محل نصب 
مفعول به؛ لأنها جاءت متصلة بالفعل المتعدي. والياء في )اجتهادي( و)أبي(، والكاف في )مصابك(، 
والهاء في )صاحبه(، في محل جر مضاف إليه؛ لأن هذه الضمائر اتصلت بالاسم، والكاف في )لك(، والهاء 
في )له(، في محل جر بذلك الحرف. وتسمى هذه الضمائر الثلاثة بالضمائر المشتركة بين النصب والجر.

وفي أمثلة المجموعة )جـ( )إنّا ، آمنا ، بربنا ، لنا ، يرشدنا( نلاحظ أن ضمير المتكلمين )نا( اتصل 
بالفعل والاسم والحرف. فيجيء ضمير رفع : فاعلًا، أو نائب فاعل، أو اسًام لفعل ناسخ، وعلامة ذلك 
بناء آخر الفعل الماضي قبلها على السكون نحو : )أَكْرَمْنا ، أُكْرِمْنا(، ويكون ضمير نصبٍ اسًام لحرف ناسخ 
به بناء آخَر الفعل الماضي قبله على الفتح نحو : )أكرمَناَ(. ويجيء  أو مفعولا به، وعلامة كونه مفعولاً 
ضمير جر إذا دخل عليه حرف الجر أو أُضيف إليه الاسم الظاهر. ويسمى هذا الضمير المتصل : الضمير 

المشترك بين علامات الإعراب الثلاث، لاشتراكه بين الرفع والنصب والجر.
(، و)نَا( في )آمنا( في محل رفع فاعل،  وأرى في هذه الأمثلة أن )نَا( في )إنّا( في محل نصب اسم )إنَّ
و)نا( في )ربنا( وفي )صلاحنا( في محل جر مضاف إليه، و)نا( في )لنا( في محل جر بحرف الجر، و)نا( 

في يرشدُنا في محل نصب مفعول به.
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الــقـــاعـــــدة

أ  ـ    الضميُر المتصلُ : هو ما كان غيَر مستقلٍّ في النطقِ، بل هو كالجزءِ من الكلمةِ السابقةِ،

.)            ولا يُبتدأُ به ولا يقعُ بعد )إَّال

ب ـ    ينقسمُ بحَِسَبِ مَوْقعهِ من الإعرابِ إلى ثلاثةِ أقسام :

الأول : ما يختصُّ بالرفعِ وهو خمسةٌ : التاءُ المتحركةُ ، وألفُ الاثنين ، وواوُ الجماعةِ ، 

وياءُ المخاطبةِ ، ونونُ النسوةِ.

الثاني : ما يشتركُ بين النصبِ والجرِّ وهو ثلاثةٌ : ياءُ المتكلمِ ، وكافُ الخطابِ ، وهاءُ

 الغيبةِ.

الثالث : ما يشتركُ بين الرفعِ والنصبِ والجرِّ وهو )نا( الدالة على المتكلمين فقط.
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تـــدريـبـــات

ـ ١ ـ

ُ مواقعها الإعرابية : أستخرجُ مما يأتي الضمائر المتصلة، وأبيّن

ـ استشار عمرُ بْنُ عبدِ العزيزِ أصحابَه في قومٍ يستعملُهم، فقال له بعضُهم : عليكَ بأهل العُذْرِ. 
وا قال الناسُ : قد اجتهدَ عمرُ. قال : ومَنْ هم ؟ قال : الذين إن عَدَلُوا فهو مارَجَوْتَ، وإنْ قََّرص

يَهُ القضاءَ، فقال له : إني لا أُحسِنُ القضاءَ ولا أنا فقيهٌ، فقال الرشيد :  ـ أحضَر الرشيدُ رجلًا ليُِوَلِّ
فيكَ ثلاثُ خِلالٍ : لك شرفٌ؛ والشرفُ يمنعُ صاحبَهُ من الدناءةِ، ولك حِلْمٌ يمنعك من العَجَلَةِ؛ ومَنْ 
لْ قلَّ خطؤهُ، وأنت رجلٌ تشاوِرُ في أمرك؛ ومن شاورَ كثرَ صوابُه، وأما الفقهُ فسينضمُّ إليك مَن  لم يُعَجِّ

َ فما وجدوا فيه مَطْعناً. هُ به. فَوُِّيل تتفقَّ

ـ ٢ ـ

ُ مواقعها الإعرابية على غِرارِ المثالِ  أستبدلُ بالأسماءِ المعربةِ المكتوبةِ بالأزرقِ ضمائرَ مناسبةً، وأبيِّن
الأول :

١ ـ ينالُ المجدَ مَنْ يجدُّ ويكدحُ ـ المجدُ يناله من يجدُّ ويكدحُ : في محلِّ نصب مفعول به.
٢ ـ ليس المنافقون ممَّنْ تُسْتَوْدَعُ الأسرارُ عندهم.
٣ ـ صوتُ المصلحين يبلغُ الآفاقَ ولو بعدَ حيٍن.

٤ ـ التقى الجيشان فكانتِ الكلمةُ الأولى للسيوفِ والرماحِ.
٥ ـ للحقيقةِ وضوحٌ يدركهُ حتى الأعمى.

٦ ـ تَبْذُلُ الأمهاتُ كلَّ جهدٍ في تربيةِ أبنائهن.
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٧ ـ كأنَّ الهلالَ مِنجَْلٌ من فضةٍ.
٨ ـ انتصَر المسلمون على أعدائهم في معاركَ كثيرةٍ.

٩ ـ أُقِيمَ الاحتفالان ابتهاجاً بمقدَمِ العالمِ الجليلِ.
قين في نهايةِ العامِ. ١٠ ـ أكرمتِ المدرسةُ المتفوِّ

ـ ٣ ـ

أخاطبُ بما يأتي المفردة، ثم المثنى والجمع بنوعيهما :
ا«. »قلِ الحقَّ ولو كان مُرًّ

ـ ٤ ـ

نُ ما يأتي : أكَوِّ
١  ـ   جملة فعلية، الفاعلُ فيها ضميُر مخاطب.

٢  ـ   جملة فعلية الفاعلُ فيها ضميُر متكلم.
٣  ـ   جملة اسمية المبتدأ فيها مضاف إلى ياء المتكلم.

( فيها ضميًرا للغائب. ٤  ـ   جملة اسمية يكون اسم )إنَّ

ـ ٥ ـ

تكرر الضمير )نا( فيما يأتي، أعيُن موقعه الإعرابي في كل موضع :

}                                                                                			  ١  ـ   قال تعالى : }
                                                                                                                                                 آل عمران.

		              	                                                  { الأحزاب. ٢  ـ   قال تعالى : }
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إعــــرابـــهــــــــــا الكلـمـة

أُعلِّمُ : فعل ........ مرفوع و ........ ، ........ الضمة الظاهرة على آخره، و........ 
ضمير ........ وجوبًا تقديره )........(، والهاء ضمير متصل في محل ........ أول.

........ به ........ منصوب وعلامة ........ ، ........ الظاهرة على آخره.
رمى : فعل ........  ........ على ........ المقدر على .........
المقصورة منع من ظهوره .......... والفاعل ........  ........

جوازاً تقديره )هو(، والنون للوقاية)٢( والياء ضمير ........ في محل نصب ........ .
عَلّم : ........ مبني على ........ ، والتاء : ........ على الضم ........ رفع ........ 

، والهاء : ........ متصل ........ على ........ في محل ........ .
........ ثان ........ وعلامة ........ الظاهرة وهو مضاف.

........ إليه ........ وعلامة ........ المقدرة ........ .
مفعول به ........ وعلامة ........ .

هجا : فعل ........ على ........ المقدر على ........ منع من ظهوره ........ .
محل  في   ........ والياء   ........ لـ  والنون   ........ تقديره  جوازاً   ........ والفاعل 

........ به.

أُعَلِّمُه

الرماية
رماني

مْتُهُ عَلَّ

نظمَ
القوافي
قافيةً

هجاني

ـ ٦ ـ

أشاركُ في الإعراب لما خط بالأزرق ، ثم أُكملُ :
        قال مَعْنُ بْنُ أوْس :)٭(

مٍ  يــو كـلَّ  يـة  مـا لـرِّ ا ـمـه  عـلِّ أ
فـي لـقـوا ا نَـظْـم  ه  ُـ ـمْـت عـلَّ وكَـمْ 

نـي ما ر هُ  عِدُ سَـا  )١ ( سْتَـدَّ ا ا  ّـَ فَـلَم  
نـي هـجـا فـيـة  قـا لَ  قـا ـا  فَـلَـمَّ

)٭( البيان والتبيين ج٣ ص ٢٣٢ ـ تحقيق عبدالسلام هارون ط ٤ .
)١( اسْتد : أصبح يجيد تسديد الرمية.

)٢( نون الوقاية : سميت بهذا الاسم لأنها تقي الفعل من الكسر.
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جـ ــ ال�ضمير الم�ستتر جوازاً والم�ستتر وجوباً

الأمــثــلـة :

أ

بَ الناسُ بقِدُومِهِ. ١  ـ   الربيعُ أقبلَ فرحَّ
قُ فَيْروِي الأرضَ. ٢  ـ   النهرُ يتدفَّ

قًا في طلبِ العلمِ. قَتْ تَفَوُّ ٣  ـ   الفتاةُ حَقَّ
 ٤  ـ   الشجرةُ تُثمِرُ ما دُمْتَ تعتني بها.

٥  ـ   قال تعالى : }	              	                                                 {الأعراف.
			                                                             { الأعراف.  ٦  ـ   قال تعالى : }
		                                                             { الأنعام : ٢٢ . ٧  ـ   قال تعالى : }

		                                                                    { القصص : ٥٦ . ٨ ـ قال تعالى : }

ب

الإيـــ�ضــــــاح :

إذا تأملتُ الأمثلة الأربعة الأولى من المجموعة ) أ ( وجدتُ أنّ الأفعال )أقبل ، يتدفق ، حققت، 
تثمر( قد استتر فاعلها، وأنه من الممكن لو حاولتُ أن أضعَ مكان هذا الضمير المستتر )هو( أو 

. )هي( الاسم الظاهر لوجدتُ ذلك سهلًا وممكناً، ويبقى المعنى العام للجملة سليًام
ففي الأمثلة : )الربيع أقبل ، النهر يتدفق ، الفتاة حققت ، الشجرة تثمر( الضمير مستتر جوازًا؛ 
إذ من الممكن أن نقول : الربيع أقبل فصله، والنهر يتدفق ماؤه، والفتاة حققت أختها، والشجرة 

تثمر أغصانها.
وبهذا ندرك أن كل ضمير يصح أن يحل محله الاسم الظاهر يكون مستتًرا جوازًا.

وفي أمثلة المجموعة )ب( نجد أفعال أمر )خذْ ، وأْمرْ ، وأعرضْ( قد استتر فاعلها وجوبًا؛ إذ إنه لا 
يمكن أن يحل محل هذا الضمير المستتر )أنتَ( الاسم الظاهر، ولو حاولنا ذلك فإننا لن نستطيع.
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كما نجد أفعالاً مضارعةً )أُبلِّغ ، أَنصح ، أَعلم( مبدوءة بهمزة المتكلم، فجاء فاعلها مستتراً 
وجوباً تقديره )أنا(.

ونجد أيضاً أفعالاً مضارعةً )نحشر ، نقول( مبدوءة بالنون، فجاء فاعلها مستتراً وجوبًا تقديره 
)نحن(.

وفعلًا مضارعا )تهدي( مبدوءًا بتاء خطاب الواحد المذكر، فجاء فاعله مستتًرا وجوبًا تقديره 
)أنتَ(.

وبهذا نخلص إلى أن كل ضمير لا يمكن أن يحل محله الاسم الظاهر يكون مستتًرا وجوبًا.

الــقـــاعـــــدة

ُ قسمان : ١ ـ الضميُر المستَِرت
هُ الاسمُ الظاهرُ؛ ويكونُ للغائبِ أو  ُلَّ محلَّ   أ ـ مستتٌر جوازًا وهُوَ ما يمكنُ أنْ َحي

     الغائبة.
هُ الاسمُ الظاهرُ؛ ويكونُ للمتكلمِ ب ـ مستتٌر وجوبًا وهو ما لا يمكنُ أن يُحلَّ محلَّ

      أو المتكلمين أو المخاطَبِ.
٢ـ الضميُر المستتُر لا يكونُ إلا في محلِّ رفعٍ : فاعلًا أو شِبْهَهُ : )نائبَ فاعلٍ أو اسًام لفِعلٍ

     ناسخٍ(.
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ـ ١ ـ

ُ الضمائر المستترة فيما يأتي، وحكم استتارها، وسبب الحكم فيما يأتي : أبيِّن
١  ـ   قال تعالى : }	              	                                  { الرعد : ٢ .

َ اللهُ عَنهُْ ـ حِيَن أَوْصَى خَالدَ بْنَ الوَليِدِ ـ رَِيض اللهُ عَنهُْ : »اُطْلُبِ  يق ـ رَِيض دِّ ٢  ـ   قال أبو بكر الصِّ
       الموْتَ تُوهَبْ لَكَ الحيَاةُ«.

َ الطريقَ باحْتـِرِاس. ٣  ـ   ينبغي أَنْ نَعْبُر
٤  ـ   قال الشاعر :

قِرَنَّ صَغيًرا في مُخَاصَمَـةٍ                           إنَّ البَعُوضَةَ تُدْمِي مُقْلَةَ الأسَدِ            لاَ َحت
٥  ـ   قال تعالى : }	              	                                                { غافر.

٦  ـ   قال رسول الله ] : »من كان يؤمن بالله واليوم الآخر فليكرم ضيفه« متفق عليه.
٧  ـ   قال قَطَرِيُّ بْنُ الفُجَاءَةِ :

           أَقـُولُ لَـهـَا وَقَـدْ طَـارَتْ شَعَاعًـا                 مِـنَ الأبَْطَـالِ وَيْـحَكِ لَـنْ تـُرَاعِـي
٨  ـ   قال تعالى : }	              	                                         { الأعلى.

ـ ٢ ـ

 ، كلٍّ ونوع  استتاره،  وحكم  ومستتٍر  منفصلٍ،  أو  متصلٍ  ضميٍر  كلَّ  يأتي  مما  أستخرجُ 
وموقعه من الإعراب :

١ ـ }	              	                                                                                                              { 
                                                                                                                                 آل عمران : ١٠٣ .

تـــدريـبـــات



40

ِلُ َحت مُرْ كْبَ  لرَّ ا نَّ  إ ةَ  يرَ هُر عْ  دِّ جُلُو لرَّ ا ا  يُّه أ عًا  ا د و تطيقُ  هَلْ  و

٢ ـ قال تعالى : }	              	                                             
                                                                  { البقرة.

٣ ـ قال تعالى : }	              	                                                                               { 
                                                                                              آل عمران.

٤ ـ قَالَ الأعَْشَى :

ـ ٣ ـ

َلٍ أخرى تشتمِل كلٌّ منها  َل تَشْتَمل كلٌّ منها على ضميٍر مستتٍر جوازًا، وثلاثَ ُمج نُ ثلاثَ ُمج أكوِّ
على ضميٍر مستتٍر وجوبًا.

ـ ٤ ـ

ْتَصٍّ بالنصب، والثالثة  ْتَصٍّ بالرفع، والثانية على ضميٍر ُخم نُ أربعَ جملٍ تشتملُ الأولى على ضميٍر ُخم أكوِّ
والرابعة على ضمير مشترك.

ـ ٥ ـ

أُعربُ ما يأتي :
١ ـ قال تعالى : }	              	                                                   { الحجر.

ةِ. دَّ خِرْ مِنْ مَالكَِ شَيئًا تَنتَْفِع بهِِ وَقْتَ الشِّ ٢ ـ ادَّ
َ خَالقِِكَ. َفْ غَْري قَّ وَال تَخ ٣ ـ كُنْ صَادِقًا في قَوْلكَِ ، وقُلِ اْحل

اهُ. ٤ ـ إنَّ اللهَ أَمَرنَا أَّال نَعْبُدَ إَّال إيَّ



41

ثـانيًـا : الــعَـلَـمُ

الأمــثــلـة :

دٌ صلى الله عليه وسلم إَىل الحُدَيْبيَِةِ عََىل نَاقَتهِِ القَصْوَاءِ. مََّ ١ ـ سَارَ ُحم
يَّةِ. ٢ ـ وَضَعَ عَبدُ الحمِيدِ أُسُسَ الكِتَابَةِ الفَنّـِ

مَوْتَ. َ ٣ ـ سَافَرْتَ إَىل حَْرض
٤ ـ صَنَّفَ سِيبَوَيْهِ الكِتَابَ ِيف النَّحْوِ.

ةِ. دَّ َ اللهُ عنه ـ قَضَى عََىل الرِّ يقُ ـ رَِيض دِّ ٥ ـ أَبو بَكْرٍ الصِّ
شِيدُ مِنْ أَعْظَمِ الخلَفَاءِ العَبَّاسِيين. ٦ ـ هَارُونُ الرَّ

. ِ العَبَّاِيس َدُ بْنُ الحسَيِن مِنْ أَشْعَرِ النَّاسِ ِيف العْرص ٧ ـ أَبُو الطَّيبِ المتَنبَِّي أَحْم
٨ ـ قَال تَعَالى : }	                                                 { القصص : ١٠ .

ةِ ابْنُ عَبَّاس. ُ الأمَُّ ٩ ـ حَبْر

أ

ب
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الإيـــ�ضــــــاح :

ى يكون إما  في الأمثلة المتقدمة كلمات وضعت لمسمى معَّني تحدده وتميِّزه عن غيره، وهذا المسمَّ
إنسانًا كـ )محمد ، وعبدالحميد ، وسيبويه(، أو مكانًا )كالحديبية( أو حيوانًا )كالقصواء(.

وبتأملي لهذه الأعلام في الطائفة )أ( أجد )محمدًا والحديبية والقصواء( أعلامًا مفردة، و)عبدالحميد( 
مركبًا تركيبًا إضافيًّا و)حضرموت( تركيبًا مزجيًّا، و)سيبويه( مختومًا بـ )وَيْهِ( كما أنه مركب مزجي.

أتأملُ الآن أمثلة الطائفة الثانية )ب( أجدُ أن للشخص الواحد اسمين أو أكثر، مثل : )أبو بكر 
يق ، هارون الرشيد ، أبو الطيِّب المتنبي أحمد(، فـ )هارون وأحمد( اسمان، و)الصديق والرشيد   الصدِّ

والمتنبي( ألقاب ، و)أبو بكر ، وأبو الطَّيِّب ، وأم موسى وابن عباس( كلها كُنىً.
فالاسم : مادل على الشخص نفسه كمحمد، وعبدالحميد، وسيبويه.

يق، أو الذم كالمتنبي، والحطيئة، وهو بهذا الاعتبار كالنعت؛  واللقب : ما أفاد المدح كالرشيد، والصدِّ
لإشعاره بالمدح أو الذم أو غيرهما.

رَ بأبٍ : كأبي بكرٍ ، أو بأُمٍّ : كأُمِّ موسَى ، أو بابْنٍ : كابْنِ عَبَّاس. والْكُنيَْةُ : هي كُلُّ عَلَمٍ تَصَدَّ
المفرد، كما في )محمد(.  الْعَلَمُ حَسْبَ موقعه من الجملة وتظهر الحركات على آخر الاسم  يُعْرَبُ 
وتظهر العلامة على الجزء الأول من المركب الإضافي، ويعرب الثاني مضافًا إليه، كما في )عبدالحميد(. 
أما المركب المزجي فيعرب إعراب الممنوع من الصرف إذا لم يختم بـ )ويه( كما في )حضرموتَ(. فإن 

كان مما ختم بـ )ويهِ( كـ )سيبويهِ( فهو ملازم للبناء على الكسر، في جميع مواقعه الإعرابية.
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الــقـــاعـــــدة

أ  ـ   التعريف :
ةَ. َدَ، ومَكَّ هْنُ دُونَ حَاجَةٍ إَىل قَرِينةٍَ. كأَحْم ٍ ينتقلُ إليهِ الذِّ ى مُعََّني       العَلَمُ هو : ما وُضِعَ لمسمًّ

ب ـ   أقسامه :
          ينقسمُ العَلَمُ بحَِسَبِ لَفظهِ إلى :

                ١ ـ مفردٍ.                      ٢ ـ مركبٍ.
                       وينقسمُ بحَِسَبِ دِلالتهِِ إلى ثلاثةِ أقسامٍ :

  ١ ـ   اسم : وهو ما دلَّ على الشخص نفسه.
، أو ابنٍ. رَ بأبٍ، أو أُمٍّ  ٢  ـ   كُنية : وهِيَ ما صُدِّ

، أو غيرهما.  ٣  ـ   لَقَب : وهُوَ ما أشعرَ بمدحٍ، أو ذمٍّ

جـ ـ إعرابه :

العَلَمُ حَسَبَ العواملِ المتقدمةِ عليه، وتقعُ الحركاتُ على آخرِ المفردِ، كما تظهرُ  يُعربُ 
، أما المركب  ِّ والجزءُ الثاِين منه يُعْرَبُ مضافًا إليه دائًام على الجزءِ الأولِ من المركبِ الإضاِيف
تمْ بـ )وَيْهِ( ويلازمُ البناءَ على الكسِر إذا  المزجِيُّ فيعربُ إعرابَ الممنوعِ من الصرفِ إذا لم ُخي

خُتمَِ بها.
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تـــدريـبـــات

ـ ١ ـ
أستخرجُ الأسماء والكُنىَ والألقابَ والمفردَ والمركبَ بنوعيه مما يأتي :

١ ـ قارةُ آسيا أوسعُ القاراتِ، وهِيَ مَهْدُ الأنبياءِ، ومنهم إبراهيمُ الخليلُ، وموسى الكَلِيمُ، 
      وعيسى المسيحُ.

٢ ـ من الشعراءِ المجيدين في الجاهلية مَعْدِي كَرِبُ، وامرؤُ القيسِ، وزهيٌر، وعلقمةُ الفَحْل.
٣ ـ من الشعراء المجيدين في العصر العباسي أبو عُبادةَ البُحتريُّ ،  وأبو الطيبِ ،  وأبو تمـامٍ 

      حبيبُ بْنُ أوسٍ الطائي.

ـ ٢ ـ
تركيبًا  مركب  وعلم  إضافيًّا،  تركيبًا  مركب  وعلمِ  مفردٍ،  علمٍ   : على  تشتمل  جمل  ثلاث  نُ  أكوِّ

مزجيًّا.

ـ ٣ ـ
مجرورًا،  ومرةً  منصوبًا،  ومرةً  مرفوعًا،  مرةً  يكون  بحيث  مفيدةٍ،  جملةٍ  في  يأتي  مما  اسم  كلَّ  أضعُ 

وأضبطُِهُ بالشكل :
أبو الوليد   .   أم يوسف   .   أبو حفص   .   عبدالرحمن   .   خسرويه   .   ابن العميد.

ـ ٤ ـ
أضعُ في الأماكن الخالية العلم المناسب، مع توضيح نوعه، وذكر السبب :

هُ رسولُ اللهِ ............................ رٌ سَّام ١  ـ   خالدُ بْنُ الوليدِ قائدٌ مظفَّ
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٢  ـ   ............................. الدؤلي وضَعَ اللبنة الأوَىل في عِلمِ النحوِ.
٣  ـ  .............. المتنبي شاعرٌ ذاعَ صيتُه وفاقَ ............ البحتريَّ وأبا تمامٍ ......... بْنَ أوسٍ

.           الطائيَّ
٤  ـ  أبو جعفرٍ ................... أشهرُ خلفاءِ الدولةِ العباسيةِ.

٥  ـ  .................. هو صاحبُ كتابِ البيانِ والتبيين.
ى ................ العربِ. ٦  ـ  ................. ميمونُ بنُ قيسٍ يُسمَّ

ـ ٥ ـ
ُ العلم المفرد وأنواع المركب، مع إعراب وتوضيح علامة الإعراب أو البناء فيما يأتي : أعيِّن

١  ـ   قال تعالى : }	                                                                                            { الفتح : ٢٩ .
٢  ـ   لعمر بْنِ عبدالعزيز مَواقفُ تدلُّ على قوةِ إيمانهِ وشجاعتهِ.

٣  ـ   من علماءِ النحوِ السابقين نفِْطَوَيْه.
٤  ـ   تقعُ مدينةُ بورسعيد على ساحلِ البحرِ الأبيضِ المتوسطِ.

ـ ٦ ـ
أُعربُ ما خطَّ بالأزرق :

١  ـ   لمدينةِ بَعْلَبَكّ آثار تاريخية.
٢  ـ   اشْتَهَرَ بديع الزمان بمقاماته.



46

ثـالـثًـا : ا�ســـم الإ�شــــارة

الأمــثــلـة :

أ

ب

جـ

د

١ ـ   ذا صانعٌ ماهرٌ.
٢ ـ   ذاكَ المعلمُ محبوبٌ.

٣ ـ   قال تعالى : }	                             { البقرة : ٢ .
٤ ـ   ذانِ تاجرانِ أمينانِ.

٥ ـ   قال تَعاَىل : }	                                      { القصص : ٣٢ .
٦ ـ   قال تعالى : }	                                                                                                { الأعراف.

٧ ـ   تي الجامعةُ عريقةٌ.
٨ ـ   تيك البحيرةُ عميقةٌ.

٩ ـ   قال تَعالى : }	                                 { البقرة : ١٣٤ .
١٠ ـ   تانِ تلميذتانِ ذكيتانِ.

١١ ـ   تانكَ الطبيبتَانِ رحيمَتانِ.
١٢ ـ   قال تَعالى : }	                                { طه : ٨٤ .

. ١٣ ـ   أولاءِ الصغيراتُ ذاهباتٌ إلى مدارسهنَّ
١٤ ـ   قال تعالى : }	                                       { البقرة.

١٥ ـ   ههنا تبذل الأرواح لله.
١٦ ـ   وهناك تنسابُ الجداولُ فوقَهَا        مثلَ اللُّجيِن على بساطٍ سندِيس
١٧ ـ   قال تعالى : }	                                   { آل عمران : ٣٨ .
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بالتأمل في أمثلة الطائفة الأولى ) أ ( أجدُ أن الكلمات )ذا ، ذاك ، ذلك ، ذان ، ذانك(، تشير إلى 
إنسان أو شيء معين للدلالة عليه، فهذه الكلمات تسمى أسماء إشارة لأني أشرتُ بها إلى ما بعدها، 

وما بعدها يسمى مشارًا إليه.
)ذا( و)ذاك( و)ذلك(  فـ  إليه.  للمشار  مناسبًا  أجده  الطائفة  الإشارة في هذه  اسم  وبالتأمل في 
يشار بها إلى كل مفرد مذكر عاقل أو غير عاقل. و)ذان( و)ذانك( يشار بهما إلى كل مثنى مذكر عاقل 

أو غير عاقل.
وفي أمثلة الطائفة الثانية )ب( أجدُ اسم الإشارة أيضًا مناسبًا للمشار إليه. فـ )ذهِ( و)تي( و)تيك( 
و)تلك( يشار بها إلى كل مفردة)١( مؤنثة عاقلة أو غير عاقلة. و)تان( و)تانك( يشار بهما إلى كل مثنى 

مؤنث عاقل أو غير عاقل.
أما )أُولاء( و)أُولئك( في أمثلة الطائفة الثالثة )جـ( فيشار بهما إلى الجمع مطلقًا مذكرًا أو مؤنثًا، 

وقلَّ مجيئهما لغير العاقل.
والكلمات )هنا( و)هناك( و)هنالك( في أمثلة الطائفة الرابعة )د( تفيد الإشارة إلى المكان، وكلها 

تلزم الظرفية أو شبهها، وهو الجر بـ )من( أو )إلى(. نقول : نزلنا هنا، وارتحلنا من هناك إلى هنالك.
بتغير المخاطب فيفرد ويثنى  يتغير  وقد يتصل بأسماء الإشارة هذه كاف الخطاب، وهي حرف 

ويجمع ويذكر ويؤنث :
}	                                         { }	                                     { مريم : ٩ و٢١ .

}	                                       { يوسف : ٣٧ .

}	                                           { يونس : ٢ .

}	                                             { يوسف : ٣٢ .

الإيـــ�ضــــــاح :

)١( كما يشار بـ )ذه( إلى جمع غير العاقل.
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وتتوسط لام البعد بين أسماء الإشارة وكاف الخطاب، وتفيد باقترانها مع الكاف مدى البعد. 
إلى  الإشارة  استعمالها، ولاسيما في  الأكثر في  الإشارة جوازًا وهو  أسماء  التنبيه على  هاء  وتدخل 

القريب فتقول : هذا ، وهذه ، وهذان ، وهاتان ، وهؤلاء.
وأسماء الإشارة مبنية، ما عدا المثنى فإنه يعرب إعراب المثنى، فيرفع وعلامة رفعه الألف، وينصب ويجر 
ا.  وعلامة نصبه وجره الياء، فتقول : ذان وذانكَ وتان وتانكَ رفعًا، وذين وذينكَ وتَْني وتَيْنكَِ نصبًا وجرًّ
والاسم المحلى بـ )أل( بعد اسم الإشارة يعرب غالباً بدلاً يتبع المبدل منه وهو اسم الإشارةَ بحسب موقعه، 

فكلمة )الكتاب( في المثال الأول بدل مرفوع، لأن المبدل منه وهو اسم الإشارة في محل رفع مبتدأ.

  

 

الــقـــاعـــــدة

١ ـ التعريف :
يَّةٍ إليه. ُ مدلولَهُ تَعْييناً مقرونًا بإشارةٍ حِسِّ        اسمُ الإشارةِ : هو اسمٌ يُعَِّني

٢ ـ أقسامه :
يأتي اسمُ الإشارة مفردًا ومثنًّى وجمعًا، مذكرًا ومؤنثًا، عاقلًا وغير عاقل. فـ )ذَا( للمفردِ المذكرِ،
 و)ذهِ( و)تي( للمفردةِ المؤنثةِ، و)ذَان( للمثنى المذكر، و)تَان( للمثنى المؤنث، و)أُولاء( للجمع 

بنوعيه، ويقلُّ مجيئُه لغيِر العاقلِ، و)هُناَ( للمكان.
٣ ـ بعض أحكامه :

المشارُ إليه لهُ رتبتان قريبٌ وبعيدٌ، فالقريبُ يُشار إليه مجردًا من لام البعد وكاف الخطاب،
والبعيدُ يُشارُ إليه بهما معًا، أو بالكافِ فقط. ويكثرُ دخولُ هاءِ التنبيهِ على أسماءِ الإشارةِ، لكنها

تَمِعُ مع اللام. ْ  لا تَج
٤ ـ إعرابه :

جميعُ أسماءِ الإشارةِ مبنيةٌ؛ إلا لفظَيِ المثنى )ذان وتان( فهما معربان إعرابَ المثنى رفعًا بالألفِ
ا بالياء. أما اسمُ الإشارةِ للمكانِ )هنا( فمبنيٌّ على السكونِ في محل نصبٍ على الظرفية.  ونصبًا وجرًّ
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تـــدريـبـــات
ـ ١ ـ

ُ فيما يأتي أسماء الإشارة ومواقعها الإعرابية وعلامات بنائها : أبيّن
١ ـ }	                                                                          { البقرة.

٢ ـ }	                                                       { المطففين.
٣ ـ }	                                                                                      { الأنعام : ١٠٢ .

٤ ـ}	                                                                                                             
                                                       { الأنفال.

٥ ـ }	                                                                               { النمل : ٩١ .
٦ ـ }	                                                       { العنكبوت : ٦٤ .

٧ ـ }	                                           { النازعات.
يْطَانَ قَدْ يَئِسَ أَنْ يُعْبَدَ في أَرضِكُم هذِه«. ٨ ـ من خطبة الوداع للرسول صلى الله عليه وسلم : »إنَّ الشَّ

ـ ٢ ـ
أضعُ في كل مكان خالٍ مما يأتي اسم إشارة مناسباً :

١ ـ يذهبُ .................... الصانعُ إلى مصنعهِ.    ٦ ـ .................... القادمون هم إخوتك.  
 ٢ ـ يجيدُ ................... الطباخان الطبخَ.             ٧ ـ ................ الأمهات يرضعنَ أبناءهن.   

.    ٨ ـ ............... المدينتانِ عظيمتانِ. ٣ ـ حلَّقَتِ ..................... الطائرتانِ في الجوِّ
٤ ـ .................... العالمُ عاملٌ بعلمِه.                 ٩ ـ  ................ الأزهارُ جميلةٌ.

٥ ـ .................... التلاميذُ مجدون.                    ١٠ ـ أتسمع ................. التلاوةَ المجودةَ ؟          
١١ ـ أشكر .................. الصديقِ معروفَهُ.      ١٢ ـ ................ أطلالٌ دوارسُ.

١٣ ـ تُعرفُ حماقةُ الرجلِ في ................. الخصلتيِن : كلامِه فيما لا يعنيهِ، وجوابهِ عَّام لا يسألُ عنهُ.
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ـ ٣ ـ
أجعلُ كل اسم من الأسماء الآتية مشارًا إليه في جملة مفيدة، مع المراوحة بين أنواع الخطاب :

الكتابان   .   الكتب   .   المسطرتان   .   البنت   .   الرجال   .   الأطباء   .   العينان   .   الزرافتان   .   
الممرضات.

ـ ٤ ـ
أحولُ ما يأتي إلى أوجه الخطاب :

إن أردتَ أن تكونَ محبوبًا فتباعدْ عن تلكَ الأماكنِ، ولا تمشِ مع ذلك الجاهلِ.

ـ ٥ ـ
نُ خمس جمل مفيدة ، في كل جملة منها اسم إشارة للمذكر القريب، وللمؤنث القريب، وللمثنى  أكوِّ

البعيد، وللجمع البعيد، وللمكان.

ـ ٦ ـ
اسِْمَعْ ذا الرأي السديد

يصحُّ ضبطُ كلمةِ )الرأي( بالكسِر والفتحِ. أوضحُ ذلك، وأذكرُ نوع )ذا( في كلتا الحالتين.

ـ ٧ ـ
أُعربُ ما يأتي :

١ ـ يقولُ الفرزدقُ :
      أولئـكَ آبـائـي فجئنـي بمـثلِـهمْ                     إذا جـمـعتناَ يـا جـريـرُ المجـامـعُ

٢ ـ هذا الطالبُ مجدٌّ في دروسِهِ.
٣ ـ على هؤلاءِ الآباءِ أن يكونوا رحماءَ بأبنائهم.

٤ ـ هذان خصمانِ.
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رابـعًا : الا�ســم المو�صــول

الأمــثــلـة :

أ

١ـ قال تعالى : }	                                                                                  { البقرة : ٦١ .
٢ ـ هنيئًا للَّتي تحسن إلى الفقراء.

٣ ـ قال تعالى : }	                                       { فصلت : ٢٩ .
٤ ـ الجوادانِ اللّذانِ سبقا، منَ الخيولِ العربيةِ.

. ٥ ـ حَلَلتُ المسألتيِن اللّتين عَجَزَ إخْوَاني عن حَلهَِام
٦ ـ قال تعالى : }	                                                                                       { المؤمنون.

تي يتفوقْنَ. ٧ ـ تكرمُ المدرسةُ الّال
. ئي يتعلمْنَ يسعدْنَ في حياتهِنَّ ٨ ـ الّال

٩ ـ همُ الأَىل وهَبُوا للمجدِ أنفسَهم.
١٠ ـ هنَّ الألُى أنجبنَ الأبطالَ.

١١ ـ اتق شرَّ منْ أحسنتَ إليهِ.
١٢ ـ أَحْسِن إلى منْ أحْسَنَ إلَيْكَ.

١٣ ـ أحسِنْ إَىل منْ علموكَ صغيًرا.
. ١٤ ـ مِنَ النساءِ مَنْ يشتِركْنَ في إسعافِ المرضَى

١٥ ـ أَعجَبَنيِ مَا كتبتَهُ.

ب
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الإيـــ�ضــــــاح :

)١( البقرة : ٦١ .

تي  بالتأمل في الكلمات الملونة في المجموعة الأولى وهي : )الّذي والّتي واللّذان واللّتان والّذين والّال
ئي والألُى( أجدُ أن كل كلمة منها محتاجة إلى وصلها بما بعدها ولا تدل على مُعََّني بغيِر صلتها.  والّال
ى الجملةُ التي جاءت بعده صلة الموصول. وأجدُ  ى اسًام موصولاً، وتُسَمَّ وكل اسم من هذا النوع يُسَمَّ
الاسمَ الموصول في هذه الطائفة قد جاء مناسبًا لما قبله إفرادًا وتذكيًرا وتأنيثًا. فـ )الّذي( للمفرد المذكر 

عاقلًا أو غير عاقل. و)الّتي( للمفردة المؤنثة عاقلة أو غير عاقلة.
المؤنث  للمثنى   ) ِ أو غير عاقل. و)اللّتانِ( و)اللّتَْني المذكر عاقلًا  للمثنى  و)اللّذانِ( و)اللّذيْنِ( 
تي( لجمع الإناث. و)الألُى(  ئي( و)الَّال العاقل. و)الَّال المذكر  عاقلًا أو غير عاقل. و)الّذِينَ( لجمع 

لجمعِ الذكورِ والإناثِ وندرَ مجيئها لغيِر العاقلِ.
د لكل من المفرد والمثنى والجمع مذكرًا ومؤنثًا  ؛ لأنه قد حَدَّ ى هذا النوعُ الموصولَ المختصَّ ويُسَمَّ

ا به، وهذا بخلاف المشترك كما سنعرفه. لفظًا خاصًّ
وبالتأمل في الكلمات الملونة في المجموعة الثانية وهي : )مَنْ ومَا( أجدُها مشتركة بين المفرد والمثنى 
والجمع، فـ )مَنْ( : للعاقل مفردًا كان أو مثنى أو مجموعًا، مذكرًا أو مؤنثًا. و)مَا( : لغير العاقل مفردًا 

كان أو مثنى أو مجموعًا مذكرًا أو مؤنثًا.
ى هذا النوع )مَنْ ومَا( موصولاً مشتركًا؛ لأن هاتين الكلمتين قدِ استعملتا بلفظٍ واحد  وَيسمَّ

للمفرد والمثنى والجمع مذكرًا ومؤنثًا كما رأيناَ في الأمثلةِ السابقةِ.
والأسماء الموصولة مبنية ماعدا المثنى )اللّذان واللّتان( فإنهما يعربان إعراب المثنى، فالألف علامة 

رفعهما، والياء علامة للنصب وللجر فيهما.
وبالتأمل في صلة الموصول نجدُها لم تذكر إلا جملةً مشتملةً على ضميٍر يعودُ إلى الاسم الموصول، 
يسمى العائد، وهو شرط من شروطها، وهذه الجملة إما فعلية، كما هي في أكثر الأمثلة، أو اسمية نحو 
: }	                                                                                   {)١(. وتكون الصلة أيضًا شبه جملة أي ظرفًا 

ا ومجرورًا نحو : قَطَفْتُ الزهرةَ التي في الحديقةِ. نحو : ارحم من دونك يرحمك من فوقك، أو جارًّ
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وبتأمل الأمثلة : هنيئًا للتي تحسن إلى الفقراء، الجوادان اللذان سبقا، اللائي يتعلمن يسعدن، 
هم الألى وهبوا للمجد أنفسهم، نجد الضمير المستتر في تحسن، والألف في سبقا، والواو في وهبوا، 

والنون في يسعدن هو الضمير العائد إلى الموصول.

الــقـــاعـــــدة

١ ـ التعريف :
ٍ بواسطةِ جملةٍ متصلةٍ به تُذكَرُ بعده، مشتملةً على ضميٍر  ى مُعََّني الاسمُ الموصولُ : هو ما وُضِعَ لمسمًّ
ى الضميُر الذي يرجِعُ من الصلةِ  يَرجِعُ إليه. ويُقالُ لتلك الجملةِ الواقعةِ بعده : صلةُ الموصولِ، ويسمَّ

إلى الاسمِ الموصولِ عائدًا. وجملةُ الصلةِ لا محلَّ لها من الإعراب.

٢ ـ أقسامه :

الاسم الموصول قسمان : خاصٌّ ومشتركٌ.
أ ـ       فالخاص هو ما وُضِعَ منه لكُِلٍّ من المفرد والمثنى والجمع مذكرًا ومؤنثًا لفظٌ خاصٌ به 

           وألفاظُه هِيَ :
ئي ، الألُى«. تي ، الّال            »الّذي ، اللّذانِ ، الّذينَ ، الّتي ، اللّتانِ ، الّال

           وكلُّها تُسْتَعْمَلُ للعاقل وغيره، إلا )الّذين( و)الألُى( فإنهما خاصتان بالعاقل.
كُ هُوَ مَا اسْتُعْمِلَ بلفظٍ وَاحِدٍ للجميعِ، وألفاظُه هي : )مَنْ( و)ما(. َ ب ـ    والُمشَْرت

٣ ـ إعْرَابُهُ :
ِ فإنهما يُعْرَبَانِ إعرابَ المثنَّى. ذَيْنِ واللَّتَْني الأسْماءُ الموصولةُ مَبْنيَِّةٌ ماعَدا اللَّ
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ـ ١ ـ
ُ مواقعها الإعرابية وعلامات بنائها : أستخرجُ الأسماء الموصولة الخاصة والمشتركة مما يأتي، وأبيِّن

١ ـ قال تعالى : }	                                                                                                        { يونس : ٩ .
٢ ـ قال تعالى : }	                                            

                                                                      { البقرة.
٣ ـ قال تعالى : }	                                                                                                       { الممتحنة : ١ .

٤ ـ قال تعالى : }	                                                                                          { المؤمنون.
٥ ـ قال تعالى : }	                                                                                            { الأعراف : ٣٢ .

٦ ـ قال تعالى : }	                                                                                            { المائدة : ٣٨ .
٧ ـ قال عليه الصلاة والسلام : »المسْلمُ مَنْ سَلِمَ المسْلِمُونَ مِنْ لسَِانهِِ وَيَدِهِ«.

مِ قَ مايعتادُه مِن تَوَهُّ ٨ ـ إذا ساءَ فعِْلُ المرءِ ساءَتْ ظُنونُهُ              وصَدَّ
٩ ـ لا تسئْ إلى مَنْ أحسنَ إليك.

دَيْنيِِّ باكِيَا رتُ من يبكي عليَّ فلمْ أجِدْ              سِوى السيفِ والرمحِ الرُّ ١٠ ـ تذكَّ
ئـي سَـرَرْنَ ألــوفُ ١١ ـ فإن يَكُنِ الفعلُ الذي سـاءَ واحدًا         فـأفـعـالُـه الـَّال

ْسِنهُ. ١٢ ـ من حِكَمِ عليٍّ ـ رضي الله عنه : قيمةُ كلِّ امرىءٍ ما ُحي
١٣ ـ المرأتان اللتان اشتهرتا بالشجاعة في صدرِ الإسلام هما : أمُّ عِمارةَ وخولةُ بنِتُ الأزورِ.

١٤ ـ الذي وضع التاريخَ الِهجريَّ عمرُ بْنُ الخطاب.
َ عنهنَّ النبيُّ ـ عليه السلامُ ـ تسعٌ. ١٥ ـ أمهاتُ المؤمنين اللاتي توِّيف

١٦ ـ اللذان اشتهرا بالعدلِ من بني أميةَ : عمرُ بْنُ عبدِالعزيز، ويزيدُ بْنُ عبدِ الملك.

تـــدريـبـــات
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ـ ٢ ـ

أضعُ اسًام موصولاً في المكان الخالي من الجمل الآتية :

١  ـ   أكرِمْ ................ ربَّتكَ.
٢ ـ   افهمْ ................. تعلمتَهُ.

٣  ـ   الإنسانُ العاقلُ هوَ ................. لا يضِيعُ الوقتَ في غيِر ................ ينفعُهُ.
٤  ـ   الطالباتُ ................ ثابرنَ نجحنَ.

٥  ـ   صديقُكَ ................ صدقَكَ.

٦ ـ   المسكيُن ............... حرمَ نفسَهُ.
٧  ـ   خيُر الأصحابِ ............... يدلُّكَ على الخيِر.

الةُ ................ ينشدُها العاقلُ. ٨  ـ   الحكمةُ هِي الضَّ
٩  ـ   هم ................ رفعوا أعلامَ التمدنِ.

١٠ ـ  سل ................ بدا لكَ.

ـ ٣ ـ

أجْعَلُ كُلَّ جُمْلَةٍ أَوْ شِبْهِ جُمْلَةٍ مما يَليِ صلَةً لاسمِ مَوْصُولٍ مُنَاسبٍ في جُمْلَةٍ مُفيدَةٍ :

ن  ـ  قَوْلُهُ أكثرُ مَن  رجِ  ـ  في نَفْسِكَ  ـ  يُدَخِّ بٌ  ـ  فَوْقَ الدَّ غْوِ  ـ  خُلُقُهُ مُهَذَّ يُعْرضُونَ عن اللَّ
ِبُّ فعِْلَ الخيِر. بْنَ أولادَهُنَّ  ـ  ُحت قِ  ـ  يؤدِّ جَرَةِ  ـ  يَلْتَزِمَانِ بمكَارِمِ الأخَْال فعِْلِه  ـ  على الشَّ
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ـ ٤ ـ

نموذج في الإعراب :
ساعدْ مَنْ يستحق المساعدة.

إعــرابـهـــاالكـلمـة
ساعدْ

مَنْ
يستحقُّ

المساعدةَ

فعل أمر مبني على السكون، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره )أنت(.
اسم موصول مبني على السكون في محل نصب  مفعول به.

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على الآخر. والفاعل ضمير 
مستتر جوازًا تقديره )هو(.

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، والجملة صِلَةُ الموصولِ. لا 
محلّ لها من الإعراب.
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ـ ٥ ـ

أشَارِكُ في الإعْرَابِ :
قالَ الفَرَزْدَقُ :

لناَ بنىَ  ءَ  السمـا سَمَكَ  الذي  بـيـتًـا دعـائـمـهُ أعــزُّ وأطْــوَلُإنَّ 

إعــرابـهـــاالكـلمـة
إنَّ

الذي
سَمَكَ

السماء

بنى

لنا
بيتًا

دعائمه

أعزُّ

وأطول

حرف توكيد ونصب.
اسم موصول مبني على ................ في محل ................. اسم )إن(.

فعل .................... مبني على الفتح، و .................... ضمير مستتر 
.................... تقديره )هو(.

........ منصوب و ........ نصبه ........  ........  ........  ........ والجملة 
لا محل لها من الإعراب ........  ........ .

........  ........  ........  ........  ........ منع من ........ التعذر. والفاعل 
........ مستتر ........ تقديره )هو(.

........  ........ متعلق بـ )بنى(.
........  ........  ........  ........  ........  ........ والجملة الـ ........ في 

محل ........ خبر ........ .
والهاء   ........ وهو   ............  ......... وعلامة   ........ مبتدأ   : دعائم 

........... مبني على ........ في محل ...........  .......... .
......... المبتدأ .................... وعلامة ........ .......... الظاهرة. 

والجملة الاسمية في محل .................... نعت للمنصوب )بيتاً(.
الواو : حرف عطف، وأطول : .................. على المرفوع ................ 

وعلامة رفعه ........ .
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ـ ٦ ـ

أعربُ ما خط بالأزرق :
١ ـ   قال أبو تمام :

         إذا لم تخشَ عاقبةَ الليَالي        ولم تَسْتَحْيِ فاصْنعَْ ماتشَاءُ
٢ ـ   خير المال الذي ينفق في سبيل الله.

٣ ـ   أحبب مَنْ صدقك.



59

الـمـبـتـد�أ والـخــبـر

الأمــثــلـة :

أ

الإيـــ�ضــــــاح :

�أ ـ م�سوغات الابتداء بالنكرة

ب

جـ

د

تَْهِدٌ، والْعَلَمِ  ت بنا كالضمير في : أَنْتَ ُجم الأصل في المبتدأ أن يكون أحدَ أنواعِ المعارفِ التي مرَّ
في : محمدٌ رسولُ الله. ولا يجوز الابتداء بالنكرة؛ لأنها مجهولة، والحكم على المجهول لا يفيد 

السامع شيئاً، غير أننا إذا تأملناَ الكلمات الملونةَ بالأزرق في الأمثلة السابقة، وهي : 

١  ـ   ما أحدٌ مسافرٌ.
٢  ـ   قال تعالى : }	                      { النمل : ٦٢ .

٣  ـ   قال تعالى : }	                                                                                                        { الأنفال.
٤  ـ   خرجتُ فإذا مطرٌ منهمرٌ.

٥ ـ   قال تعالى : }	                                                           
                                                                 { البقرة.

٦  ـ   خمسُ صلواتٍ كتبهنَّ اللهُ على العبادِ.
٧  ـ   قال تعالى : }	                                                                { القصص.

٨  ـ   قال تعالى : }	                                                                       { الزلزلة.
٩  ـ   صبًرا على المكاره فيومٌ لك ويومٌ عليكَ.

١٠ ـ   قال تعالى : }	                                       { البقرة : ٧ .
١١ ـ   قال تعالى : }	                                                       { ق.
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)أحدٌ ، وإلهٌ ، وكتابٌ ، ومطرٌ ، وقولٌ ، وخمسُ ، وسلامٌ ، ومَنْ ، ويومٌ ، وغشاوةٌ ، ومزيدٌ( لوجدناها 
َلِهَا. كلَّها نكراتٍ، وقد وقعت مبتدآتٍ في ُمج

ومع أن هذه الكلماتِ نكراتٌ، إلا أنها قد أَفَادَتْ، وهذا هو السببُ الذي من أجله صَحَّ الابتداءُ 
بها. وهناك مبرراتٌ لصحةِ الابتداءِ بالنكرةِ كثيرةٌ ، أشهرُهَا : أن تكونَ بَعْدَ نَفْيِ، أو استفهام، أو بَعْدَ 

)لولا(، أو )إذا( الفجائية كما في المجموعة ) أ (.
صُها مِنْ وصْفٍ أو إضافةٍ. صِّ وإذَا نَظَرْنَا إلى مجموعةِ )ب(، وجدنا أن النكرةَ قد وَليَهَا مَا ُخي

أو  التنويع،  أو  العُمُوم،  دلَّت على  أو  عاء،  الدُّ أفادتْ  قد  النكرةَ  نرى  المجموعة )جـ(  وفي 
َا. التقسيمِ بذَِاتِه

وفي المجموعة )د( نرى أنه تقدَم الخبُر شِبْهُ الجُمْلَةِ عليها : الجار والمجرور )على أبصارهم(، 
والظرف )لدينا(.

ل فيها  هذه هي بعضُ الضوابطِ التي يجوزُ فيها الابتداء بالنكرة في اللغة العربية، غير أن المعوَّ
وفي غيرها هو إفادةُ النكرة، فإن أفادتِ النكرةُ معنىً في الجملة صَحَّ الابتداءُ بها، وإلا فلا.

الــقـــاعـــــدة

الأصلُ في المبتدأ أنْ يَكونَ مَعْرِفَةً.
غَاتِ منها : ةِ مُسَوِّ صُلُ الفائدةُ بعِدَّ ولا يجوز الابتداءُ بالنكرةِ إلا إذا أفادَتْ، وَحت

١ ـ   إذا سَبَقَهَا نَفْيٌ، أو استفهامٍ، أو )لولا(، أو )إذا( الفجائية.
صَت بوصفٍ أو إضافةٍ. ٢ ـ   إذا خُصِّ

عاءَ، أو دَلَّت على العُمُومِ، أو التقْسِيمِ. ٣ ـ   إذا أفادت الدُّ
ا ومجرورًا أو ظرْفًا. مَ الخبُر عَلَيهَا، وَكَانَ جارًّ ٤ ـ   إذا تَقَدَّ
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تـــدريـبـــات

ـ ١ ـ
ُ في العبارةِ الآتيةِ ما كان من المبتدآت معرفة، وما كان منها نكرة، مع ذكر المسوّغ : أبيِّن

جُرأة  ، والسببُ في كثرةِ كوارثها  منافعُ وفيها مضارُّ بالمدنِ والقُرى، ولها  السياراتُ كثيرةٌ 
السائقين وتهاونهم. وقد كتبتِ الصحفُ في ذلك كثيًرا، فما أحدٌ سمعَ، ولا مجازفَ ثابَ إلى رشدِهِ، 
ففي كلِّ يومٍ حادثةٌ، وبكلِّ مكانٍ كارثَةٌ، والواجبُ أن توضعَ قوانيُن شديدةٌ، ففي الصرامةِ حزمٌ، 

وفي الحيطةِ سلامةٌ.

ـ ٢ ـ
أجعلُ كلَّ اسمٍ منَ الأسماءِ الآتيةِ مبتدأً، بعدَ الإتيانِ بما يسوّغُ الابتداءَ بهِ :

     كُتُب   .   قلم   .   نافذة   .   نجم   .   رجال   .   عين   .   طالب.

ـ ٣ ـ
غُ في كلِّ جملةٍ عن الأخرى. َلٍ مِنْ إنشائي المبتدأُ فيها نَكرَِةٌ، بحيثُ يختلفُ المسوِّ آتي بخمسِ ُمج

ـ ٤ ـ
غَ الابتداءَ بالنكرةِ في الأمثلة الآتية ؟ ما الذي سَوَّ

١ ـ  قال تعالى : }	                                    { الصافات.
٢ ـ  قال تعالى : }	                                    { الجاثية.

٣ ـ  قليلٌ يكفي خيٌر من كثيٍر يُطْغي.
٤ ـ  قال الشاعر :

بهِ  يُسْتَطَبُّ  ءٌ  ا و د ءٍ  ا د يُداويَهالكلِّ  منْ  عْيَتْ  أَ الحماقةَ  إَّال 
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٥ ـ مجلسُ علمٍ خيٌر من عبادةِ سنةٍ.
٦ ـ فتحتُ البابَ فإذا مطرٌ.
ٌ لما خُلق لهُ«. ٧ ـ »كلٌّ مُيََّرس

٨ ـ نَقُولُ عِندَْ زيارةِ المريضِ : أَجرٌ وعافيةٌ إن شاء الله.
٩ ـ قال الشاعر :

      لولا اصطبارٌ لأودَى كلُّ ذي مِقةٍ                        لما استقَلتْ مطاياهُنَّ للظَّعنِ)١(
١٠ ـ قيمةُ كلِّ امرئ ما يحسنهُِ.

، وكلُّ إفراطٍ مِنكَ مُفسدٌ. ١١ ـ كلُّ تقصيٍر بكِ مُضرٌّ
١٢ ـ قال الشاعر :

         حسبتُكَ  في  الوغَى  مِرْدَى  حُروبٍ               إذا    خَوَرٌ    لدَيكَ    فقلتُ    سُحْقَا)٢(
م عن المؤاخاة بين المهاجرين والأنصارِ : رَّ ١٣ ـ قال أحمد ُحم

مارَ  ويرْعَى   حُرْمَةَ   الجَارِ اةِ   المسلمين  أخٌ                   يحمي   الذِّ           كلٌّ     له   من  سَر

ـ ٥ ـ

، وأشاركُ في إعرابِ ما كُتبَِ بلونٍ أَزرق : أشرحُ البيتَ التَّاِيل
قال الشاعر :

نفسه ء  لمر ا ر  يعذ ن  أ حَسَنٌ  عاذرُفََام  لناسِ  ا ئرِ  سا من  لهُ  وليسَ 

)١( أودى : هلك.  مقَة : حب خالص.
)٢( مردى حروب : أَي مجندلاً للأبطال في المعارك.  خَوَر : جبن وخوف.  سحقًا : بُعدًا أشد البعد.
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ـ ٦ ـ

أشرحُ ما يأتي، وأعربُ ما كتب بلون أزرق :
١ ـ قال الشاعر :

٢ ـ قال الصمة بن عبدالله القشيري :

نـَفْـعٍ غيـرِ  فـي  يضيـعُ  بٌ  شبَـا أ
لتمني   با مـحقَـقٌ  ءٌ  جـا رَ مـا 

؟ نِ مـا زَ ثْــرَ  إ يـمــرُّ  نٌ  مــا زَ و
نـِي بـالتـوا مـحمـودةٌ  ةٌ  حـيـا أو 

ئعًا  طا مْرَ  لأَ ا تَي  تأ ن  أ حَسنٌ  أسمعَافما  بةِ  الصبا داعي  نْ  أ وتجزعَ 

إعـرابـهـــاالكـلـمـة
فما

حسنٌ
أنْ

يعذرَ

المرءُ
نفسه

الفاء : بحسب ماقبلها. ما : النافية.
مبتدأ مرفوع، و.......... الضمة ..........  ........ الآخر.

مصدرية ناصبة.
..........  .......... منصوب بـ .......... وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على 

آخره.
..........  .......... و ..........  .......... الظاهرة ..........  .......... .
نفس : مفعول به .......... وعلامة .......... على آخره، وهو مضاف، والهاء 

..........  .......... مبني على .......... في محل .......... بالإضافة.
و)أنْ( وما دخلتْ عليهِ في تأويلِ .......... مرفوع، وقع فاعلًا سدَّ مسد الخبر.
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تمرينات عامة على ما�سبقت درا�سته

ـ ١ ـ

فـلـســطـيـــن

اللهُ  أذنَ  وقدْ  تَاريِخها،  في  الأمّةُ  به  أصيبتْ  ما  أشدِّ  منْ  كانتْ  ليبيين  بالصَّ فلِسطيَن  نَكْبَةَ  إن 
ـ سبحانه ـ أن تتحرر فلسطيُن على يدِ صلاح الدينِ. فهل نشك أننا سننقذُها ـ بإذنهِ تعالى ـ منْ 
يهودَ؟! وأَحْرِ بنِاَ نحن ـ المسلمين ـ أن نعودَ إَىل مثلِ سيرةِ هذَا القائدِ الإسلامي ! ليُكتبَ لنا مثلُ 
طوا بشِِبٍر مِنْ أَرْضِهم، وَلا  ينِ فَلم يُفَرِّ فُناَ، تمسكوا بهذا الدِّ نصِر حطِّين. فَيا أَبْناَءَنَا هَؤلاءِ هم أَسَْال

َ الله قَرِيبٌ. ِ الله، فإن نَْرص تيأَسوا من نَْرص
أ   ـ     أستخرجُ من القطعة السابقة ما يلي :

ما. ١  ـ   اسمين لجموع القلة وأزُهن
٢  ـ   اسمين الأولُ نكرة والثاني معرفة.

٣  ـ   ضميرين منفصلين الأول ضمير رفع للمتكلمين، والآخر ضمير رفع للغائبين.
.  ٤ ـ   ضميًرا متصلًا جاء في محلِّ نصبٍ، ومرةً في محلِّ جرِّ

 ٥ ـ   ضميرين مستترين أحدهما وجوبًا، والآخرُ جوازًا.
 ٦ ـ   علًام وأبيُن نوعَهُ.

٧  ـ   اسميِن الأولُ اسمُ إشارةٍ، والآخرُ اسمٌ موصولٌ.
ن من كلمات. ب ـ    أعربُ ما لوِّ

ـ ٢ ـ
١ ـ قال عمرو بْن كلثوم :

ا عـنّـَ قَ  ضـا حتَّـى  لبـر  ا سَـفِـيـنـَامـلأنَـا  نـمـْلـؤه  لبَحْـرِ  ا ءُ  ومـا
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ْدُونةُ الأندلسيَّة : ٢ ـ قالت حَم
دٍ  وا ءِ  لـرمـضَـا ا لـفْـحـةَ  نَـا  العـميـمِوقَـا الغيـثِ  مُـضاعـفُ  سقَـاهُ 

أ ـ ورد الضمير )نا( في الكلمات التالية )ملأنا ، عنَّا ، وقانا(.
أَذكرُ موقِعَهُ من الإعرابِ في كلِّ كلمةٍ.

ب ـ أعربُ ما خطَّ بالأزرقِ.
ـ ٣ ـ

غات الابتداء بالنكرة فيما يأتي : أَذكرُ مسوِّ

١ ـ لولا بقيةٌ من نورٍ لم نستطعِ السير.

٢ ـ قال تعالى : }	                                   { البقرة.

٣ ـ في الصدق منجاةٌ.

٤ ـ طالب يتلو وآخر يستمعُ.

٥ ـ هل غِنىً خيٌر من غِنىَ النفسِ ؟

ـ ٤ ـ
قال العباسُ بْن الأحنفِ :

   أ ـ    أشرحُ البيتيِن السابقيِن بأُسلوبٍ أدبي.

ب ـ    تمنىّ الشاعرُ أمنيةً فما هي ؟ وهل يمكنُ تحقيقُ هذهِ الأمنيةِ في زمنِ الشاعرِ ؟

جـ ـ    هل يمكنُ تحقيقُ هذهِ الأمنيةِ الآنَ ؟ كيف ؟

   د ـ    أبيُن ما في البيتيِن منْ ضمائر متصلةٍ ومستترةٍ، وأعيُن ما استتَر جوازًا وما استتر وجُوبًا.

بي مَررْنَ  إذْ  القطَا  بِ  ْ سِر على  بكيتُ 
جناحَهُ   يعيُر  منْ  هلْ  القطَا  بَ  ْ أسِر

يرُ جد ءِ  لبُكَا باِ مِثْلي  و فقلتُ 
طيُر أَ يتُ  هَوِ قَدْ  منْ  لى  إ لعِّيل 
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ده، ثم أبيُن أخاصٌّ هو أم مشتركٌ. هـ ـ   )لعِّيل إلى من قد هوِيتُ أطير( في العبارة اسم موصول، أحدِّ
ةً أم كثرةً. ما ونوعَ الجمعِ قلَّ و   ـ   أجمعُ كلمتَي : )سرب  .  جناح( جمع تكسير، وأَذكُرُ وزَهن

ـ ٥ ـ

اكَ وما يُعْتَذرُ مِنهُ. ١ ـ   إيَّ
اكَ. ني إكرامُ الأستاذِ إيَّ َّر ٢ ـ   س

٣ ـ   قال تعالى : }	                                { الممتَحَنة : ١ .
اهُ. ٤ ـ   القلمُ أعطيتُك إيَّ

ا.                أ ـ   أَستخرجُ ما في الجملِ السابقةِ من ضمائِرَ منفصلةٍ، ثم أُعرُهب
ُما.             ب ـ   )سرني، منه( أبيُن نوعَ الضميِر في الكلمتيِن السابقتيِن، وأعرُهب

            جـ ـ  )إياك وما يعتذر منه( : أَجعلُ الضميَر المنفصلَ في العبارةِ السابقةِ للمثنى وللجمعِ بنوعيه.
              د ـ   أُعربُ ما خطَّ بالأزرق.

ـ ٦ ـ
١ ـ قال أبو فرَِاس :

مةٌ ا حَم ِيب  بقُِر حتْ  نا قدْ  و لُ  قو ليأ بحَِا ينَ  تشعر لو  تا  رَ جَا يَا  أَ
٢ ـ قال الأعشى :

طلعتَهَا  الجيرانُ  يكرهُ  كمنْ  تختَتلُِليستْ  رِ  لجا ا لسرِّ  هَا  ا تَرَ لا  و

اكِ أَعني واسمَعي يا جارَة. ٣ ـ من أمثال العرب : إيَّ
٤ ـ قالَ المتنبِّي :

عَنهُْم لعفوِ  كا رَ  ا حر لأ ا قتَلَ  مَا  و
ملكتَهُ  يمَ  لكر ا مْتَ  كر أ نتَ  أ ا  ذ إ

؟ اليَدا  يحفظُ  الذي  بالحرِّ  لكَ  ومنْ 
ا دَ تمر للئيمَ  ا مْتَ  كر أ نتَ  أ نْ  إ و
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٥ـ قَالَ أَبُو الفَتْحِ البُسْتيِ :

 أ  ـ   أبيُن فيما سبقَ الضمائرَ المتصلةَ، والمنفصلةَ، والمستترةَ، وأبيُن حكْمَ استتارِها، وموقعَ كلٍّ 
        منها من الإعرابِ.

اَ، وأذكُر نَوعَها من حيثُ الكثرةُ أو القلةُ. ب ـ   أستخرجُ جموعَ التكسيِر ثم أزُِهن
ج ـ    أستخرجُ مما سبقَ كلمتيِن وأجَمعُهُما على وزنِ )فعِالٍ(، وأذكرُ نوعَ الجمعِ أقياسي أم سماعي ؟

اَ. َاقَةٍ على إحدى صيغ منتهى الجموع، وأزُِهن د  ـ    أجمعُ كلمةَ حَم

ـ ٧ ـ

            أبو دلامة  .    أم البنين  .  نفطويه  .  الخنساء  .  الحطيئة  .  ابن رشد  .  زيد الخير.
 أ  ـ    أضعُ كل اسم مما سبق في جملة مفيدة بحيث يكون مرة مرفوعًا، ومرة منصوبًا، ومرة مجرورًا.

ب ـ   أبيُن أقسام الأعلام السابقة من حيث اللفظ.
جـ ـ   أبيُن أقسام الأعلام السابقة من حيث دلالتها.

د ـ     أُعربُ الجملة التالية :
        ـ أقبل سيبويه وجلس مع ضِياء الدين.

ـ ٨ ـ

١ ـ  قال إيليَّا أبو مَاضي :

 ٢ـ  قال عبدالرحمن الكيالي :

هُـنـَا نَـا  أ مِ  جـو لـنّـُ ا طـنَ  ؟و نَـا أ مـنْ  كـُرُ  تـذ أ قْ  حـدِّ

طِّـدٌ مـو لِ  لجبا ا قَ  فو هُنـاَ  نـي  ومَناَزِلـيإ مـوطنـِي  أرقـبُ  قـدميَّ 

ُم  فطالما استعْبَدَ الإنسَانَ إحسانُأحسنْ إَىل النَّاسِ تَسْتَعْبدِْ قلوَهب
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٣ ـ  قال الشاعر :

أستخرجُ ما في الأبيات السابقة من :
 أ   ـ   أسماءِ الإشارة، وأذكرُ محلهَا من الإعرابِ.

ب ـ  الضمائرِ المتصلةِ والمنفصلةِ.
ج  ـ  مثنًّى، ثمَّ أعربُهُ.

  د ـ ظرفِ مكانٍ ، ثم أعربُهُ.
. ، وأذكرُ نَوْعَيهَِام َام هـ ـ جمعي تكسيٍر، وأَزُهن

 و ـ أُجِيبُ عََّام يَأِيت من البيتِ الثالثِ :
١ ـ  )ما اتهموا( )ما( في العبارة السابقة :

      )للنفي ، للاستفهام ، الموصولة( أختار الإجابة الصحيحة.
٢ ـ  )ما علموا( )ما( في العبارة السابقة :

طية ، نافية( أختار الإجابَةَ الصحيحةَ.      )استفهامية ، َرش

اتَّـهَمـوُا ما  فَـوقَ  أُحِبُّـكِ  عَـلِـمـُوابَـلـدِي  ومـا  لَـغـَوْا  الـذيـنَ  فـوق 

ـ ٩ ـ
قال أبو نواس :

أ ـ أقرأ الأبياتَ السابقةَ ، ثمَّ أجيبُ عما يأتي :
١ ـ    ما الصفةُ التي أشارَ إليها الشاعرُ ؟

جملتين في  مبتدأً  منهَام  كًُّال  أجعلُ  ثمَّ  السابقتيِن،  الكلمتيِن  رُ  أنكِّ السمك(   ، )الخبز  ـ   ٢
       مفيدتين.

مـكـتـئـبًـا لـفـضـْلَ  ا يـتُ  أ ر
نـي بـصَـرَ أ حـيـنَ  فـقـطَّـبَ 
لــهُ حَـلفْـتُ  نْ  أ ـا  فـلـمَّ

لـسـمَـكَـا ا و لـخـبـزَ  ا غـِي  يُـنـا
بَـكَـى و سَـهُ  أ ر ـس  نـكَّ و
ضَـحِـكَـا ئـم  صَـا نِّـي  بـأ
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ا، وماذا يسمى هذا النوع في عِلْم البَلاغَةِ ؟ ٣ ـ   ِيف الأبياتِ السابقةِ كلمتَانِ متضادتَانِ. أَذكُرُُمه
ب ـ أستخرجُ من الأبيات ما يأتي :

١  ـ   عَلًَام ثمَّ أعربُهُ.
٢  ـ   ضميًرا متصلًا في محلِّ نَصْبٍ.

٣  ـ   ضميًرا متصلًا في محلِّ جرٍّ بالإضافةِ.
. ٤  ـ   ضميًرا متصلًا في محلِّ جرٍّ بحرفِ الجرِّ

. ، وأبيُن نوعَيْهَام َام جـ  ـ   أجمعُ كَلمتَيْ )رأس ـ صائم( جمعَ تكسيٍر، وأزُهن
  د  ـ   لماذا لحقت الألف كلمتَيْ )السمكَا  .  وضحِكَا( ؟

سَ.  هـ  ـ   أبحثُ في أَحدِ المعاجِمِ عن معنى : يُناغِي ، قطَّبَ ، نكَّ

  و  ـ   أعربُ ما خُطَّ بالأزرقِ.

ـ ١٠ ـ 
أبيات مختارة :

هِندُ  بها  ضٌ  ر أ و هِندٌ  ا  حبَّذَ لا  أ ١ـ 
هْلُها  أَ و بعْلبَكُّ  تني  نكر أ لقدْ  ٢ـ 
نْتَمَوا ا إذا  الأكرمونَ  قريشُ  وهُمُ  ٣ـ  
ة حر بْنِ  ا فكل  تبعد  لا وَ  عِرْ با  أ ٤ـ 
شَيْخهِ بمقتلِ  فُنا  لُمخَوِّ ا ا  ذ يا ٥ـ 
يناً   دِ جمعتَ  منيَن  لمؤ ا ميَر  أَ ٦ـ 

لبعدُ ا و يُ  لنأ ا اَ  ِهن و د من  تى  أ هندٌ  و
ا نكر أ حمص  ى  قُر في  يجٍ  جُر بْنُ  َال و
قَا و عُر و لعُلَا  ا في  عًا  و فُر ا  بُو طَا
فيجيبُ مِيتةٍ  عي  ا د ه  عو سيد
مِ حلا لأ ا حبُ  صَا نَّى  تَم حَجْرٍ 
م لحلو ا ي  و لذ ضِلًا  فا حِلًام  و

فُهَا. أ ـ أستخرجُ ما في الأبياتِ السابقةِ من نكراتٍ، ثمَّ أُعرِّ
ب ـ آتي من الأبياتِ السابقةِ بستِّ معارِفَ ، وأبيُن نوع كلٍّ منها.
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١  ـ   إلامَ يدعُو الشاعرُ في هذا البيت ؟
ُ أنواعَها. ٢  ـ   أستخرجُ ما في البيتِ من معارفَ، وأبّني

٣  ـ   أستخرجُ جمعًا لإحدَى صيغ منتهى الجموعِ، وأزنهُ.
٤  ـ   أستخدمُ معجمي في الكشفِ عن معنى )سجايا(.

٥  ـ   أُعربُ ما خطَّ بالأزرقِ.

ـ ١٢ ـ
أمثلُ لما يأتي :

١  ـ   أنواعِ العَلَمِ من حيثُ لفظه.
٢  ـ   اسمِ إشارة مثنَّى للمذكرِ مرة وللمؤنثِ أخرى.

٣  ـ   اسمٍ موصولٍ للمثنى بنوعيهِ.
٤  ـ   أنواعِ العَلَمِ من حيثُ الدلالة.

٥  ـ   اسمٍ موصولٍ مشتركٍ.
٦  ـ   اسمِ إشارةٍ للبعيدِ وآخر للقريبِ.

غِ. ٧  ـ   أربعِ جملٍ المبتدأ فيها نكرةٌ معَ اختلافِ المسوِّ

جـ ـ في البيتين الخامس والسادس وردت )الأحلام ، الحلوم( فما معنىَ كلٍّ منهَام ؟ أستخدمُ    
َامُهن وأبيُن نوعَ الجمعِ، وآتي بمفردِ كلِّ كَملةٍ منها مضبوطًا بالشكلِ.         معجمي،  ثم أز

  د ـ أعربُ ما خطَّ بالأزرقِ.

ـ ١١ ـ
 قال الشاعر :

هَا  كلُّ سجاياهُ  تُرضَى  الذي  ذا  كَفَى المرءَ نُبلًا أنْ تُعد مَعَايِبهومن 
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والحمـد لله �أوًلا و�آخـراً
و�صلـى الله و�سلــم على نبينـا محمـد وعلى �آلـه و�صحبه �أجمعيـن


